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ORDEN  DEL  DÍA

— Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno para informar sobre las razones por las que
se ha modificado el Decreto Foral 120/2007.

— Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno para informar de los motivos y criterios utiliza-
dos para la sustitución del programa artístico preparado para la Expo Zaragoza 2008.

— Comparecencia del Consejero de Relaciones Institucionales y Portavoz del Gobier-
no para que informe sobre los resultados de la participación de Navarra en la Expo-
sición Internacional de Zaragoza 2008.

— Debate y votación dela moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a firmar
un convenio de colaboración con el Gobierno Vasco para que la ciudadanía navarra
pueda sintonizar los canales de ETB, presentada por el G.P. Nafarroa Bai.
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S U M A R I O
Comienza la sesión a las 10 horas y 7 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno
para informar sobre las razones por las
que se ha modificado el Decreto Foral
120/2007 (Pág. 3)

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra el señor Telletxea Ezkurra (G.P.
Nafarroa Bai) (Pág. 3).

A continuación interviene el Consejero de Relacio-
nes Institucionales y Portavoz del Gobierno (Sr.
Catalán Higueras) (Pág. 4).

En un primer turno de intervenciones de los porta-
voces parlamentarios toman la palabra los seño-
res Telletxea Ezkurra, a quien contesta el Con-
sejero, Casado Oliver (G.P. Unión del Pueblo
Navarro), Caro Sádaba (G.P. Socialistas del Par-
lamento de Navarra), Burguete Torres (A.P.F.
Convergencia de Demócratas de Navarra) y
Erro Armendáriz (A.P.F. Izquierda Unida de
Navarra-Nafarroako Ezker Batua), a quienes
responde, conjuntamente, el Consejero (Pág. 5).

En un segundo turno toma la palabra el señor
Telletxea Ezkurra, a quien contesta el Conse-
jero (Pág. 11).

Se suspende la sesión a las 11 horas y 4 minutos.

Se reanuda la sesión a las 11 horas y 5 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno
para informar de los motivos y criterios
utilizados para la sustitución del programa
artístico preparado para la Expo Zaragoza
2008 (Pág. 12).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
interviene la señora Pérez Irazabal (G.P. Nafa-
rroa Bai) (Pág. 13).

Seguidamente toma la palabra el Consejero de
Relaciones Institucionales y Portavoz del
Gobierno, señor Catalán Higueras (Pág. 13).

En el turno de intervenciones de los portavoces
parlamentarios toman la palabra la señora Pérez
Irazabal, a quien contesta el Consejero, y los

señores Casado Oliver, Caro Sádaba, Burguete
Torres y Erro Armendáriz, a quienes responde,
conjuntamente, el Consejero (Pág. 15).

Se suspende la sesión a las 11 horas y 49 minutos.

Se reanuda la sesión a las 11 horas y 59 minutos.

Comparecencia del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno
para que informe sobre los resultados de la
participación de Navarra en la Exposición
Internacional de Zaragoza 2008 (Pág. 20).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
interviene el Consejero de Relaciones Institu-
cionales y Portavoz del Gobierno, señor Cata-
lán Higueras (Pág. 20).

En el turno de intervenciones de los portavoces
parlamentarios toman la palabra el señor Casa-
do Oliver, las señoras Pérez Irazabal y Arraiza
Zorzano (G.P. Socialistas del Parlamento de
Navarra) y los señores Burguete Torres y Erro
Armendáriz, a quienes contesta, conjuntamen-
te, el Consejero (Pág. 26).

Se suspende la sesión a las 13 horas y 18 minutos.

Se reanuda la sesión a las 13 horas y 22 minutos.

Debate y votación dela moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a firmar un
convenio de colaboración con el Gobierno
Vasco para que la ciudadanía navarra
pueda sintonizar los canales de ETB, pre-
sentada por el G.P. Nafarroa Bai (Pág. 32).

El señor Ramirez Erro (G.P. Nafarroa Bai) defien-
de la moción presentada por su grupo parla-
mentario. En el turno en contra toma la palabra
el señor Casado Oliver (Pág. 32).

Se suspende la sesión a las 13 horas y 36 minutos.

Se reanuda la sesión a las 13 horas y 40 minutos.

La señora Arraiza Zorzano defiende la enmienda
in voce presentada por su grupo parlamentario
(Pág. 34).

Siguiendo con el turno en contra de la moción,
toman la palabra los señores Burguete Torres y
Erro Armendáriz. Réplica del señor Ramirez
Erro (Pág. 35).

Se rechaza la moción (Pág. 37).

Se levanta la sesión a las 13 horas y 55 minutos.



(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 7 MINU-
TOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno
para informar sobre las razones por las
que se ha modificado el Decreto Foral
120/2007.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Buenos días, señorías. Vamos a dar inicio a esta
sesión de la Comisión de Relaciones Instituciona-
les y Portavoz del Gobierno, que es una sesión que
consta de cuatro puntos en su orden del día y cuyo
primer punto es el referido a una solicitud realiza-
da por el Parlamentario Foral del grupo Nafarroa
Bai, el señor Telletxea Ezkurra, relativa al Decreto
Foral 96/2008, de 1 de septiembre, por el que se
modifica el Decreto Foral 120/2007, de 3 de sep-
tiembre, por el que se establece la estructura orgá-
nica del Departamento de Relaciones Instituciona-
les y Portavoz del Gobierno.

En primer lugar, queremos dar la bienvenida al
señor Consejero, el señor Catalán, y a todo su
equipo, especialmente a la ex Presidenta del Par-
lamento, Lola Eguren. 

Para iniciar el debate y el desarrollo de este
primer punto del orden del día tiene la palabra el
solicitante, el señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señor Presidente. Buenos días, señoras y
señores Parlamentarios. Estamos reunidos en la
Comisión de Relaciones Institucionales y Portavoz
del Gobierno de este Parlamento con un orden del
día que consta nada más y nada menos que de tres
comparecencias del señor Consejero y el debate y
la votación de una moción. Esta es una Comisión
que no se reunía en los últimos meses y en la que,
de pronto, tenemos un buen atracón que darnos
con tres comparecencias, como digo, del Conseje-
ro. Esto ya, para comenzar, merece una crítica por
parte de nuestro grupo parlamentario a los miem-
bros de la Mesa y, lógicamente, al mismo departa-
mento, porque parece mentira que ese departa-
mento tenga una entidad tan impresionante como
para no comparecer adecuadamente ni durante el
mes de octubre ni durante el mes de noviembre y
que tenga que ser a finales de diciembre cuando
tengamos que comernos tres comparecencias en
una misma sesión, al que le toque, bien al Parla-
mento, bien a su departamento, está claro, para
comenzar, que estas relaciones institucionales no
son las que deberían ser, ya que en tres meses
usted no ha podido venir. Y si usted fuera el Con-
sejero de Interior o un Vicepresidente con muchísi-
mo trabajo lo entenderíamos, pero no comprende-
mos que usted tenga una agenda tan complicada
como para no comparecer ni en octubre ni en

noviembre, como digo, a esta comisión parlamen-
taria.

Así pues, este grupo parlamentario comienza
haciendo una crítica seria porque no parece lógico
que hoy tengamos que tener una sesión tan larga
cuando esta Comisión podría haberse reunido en
meses anteriores. Veo que la reflexión de este Par-
lamentario, señor Catalán, le produce hilaridad.
Yo lo que le pido es respeto a este portavoz parla-
mentario y a los navarros a los cuales represento,
que son tan navarros como usted, y también le
pido seriedad en su comparecencia parlamentaria.
Esto no es broma ni es chiste.

Entrando, señor Presidente, al tema que nos
ocupa, les diré que a este Parlamentario le pare-
ció muy incoherente leer en el Boletín Oficial de
Navarra el 10 de septiembre, de ahí que registrá-
ramos esta iniciativa el 25 de ese mismo mes, que
se modificaba la estructura orgánica de su depar-
tamento a las pocas semanas de haber oído unas
reflexiones del Presidente del Gobierno hablando
de la gravedad de la crisis, de que había que apre-
tarse el cinturón, de que había que estudiar si
muchos de los programas del Gobierno iban a
poder ser realizados o no, fruto de lo cual fue la
reserva de crédito y el recorte que hubo en los pre-
supuestos de 2008. También llegó a decir el señor
Sanz, aunque no lo ha llevado a efecto, que el
Gobierno estaba dispuesto a estudiar si determi-
nadas organizaciones departamentales o si deter-
minados servicios podrían ser también recortados
en cuanto a su organigrama debido a la crisis que
había y a que no estábamos para tirar cohetes ni
para gastar excesivo dinero.

Hete aquí que en ese marco de reflexiones que
hacía el Presidente del Gobierno, leo en el Boletín
Oficial de Navarra que en su departamento se cre-
aba un nuevo servicio, concretamente –vamos a ver
si encuentro el nombre del servicio–, el Servicio de
Publicaciones. Yo espero que usted nos explique el
funcionamiento de este nuevo servicio. Veo que
tiene una jefatura de sección, solo una sección, y
tres negociados. Mirando otros muchos servicios
del Gobierno de Navarra se ve que hay más seccio-
nes dentro de un servicio por el volumen de traba-
jo, pero en este servicio en concreto, el de publica-
ciones, hay un único director de servicio pero
pocos indios, hay muchos jefes y pocos indios, y
espero poder quedarme satisfecho de la explica-
ción que usted nos dé de por qué se convierte una
sección en servicio cuando no tiene prácticamente
debajo de su organigrama trabajadores.

Insisto, el Servicio de Protocolo tiene tres sec-
ciones, el Servicio de Relaciones con el Parlamen-
to de Navarra y Otras Instituciones tiene tres sec-
ciones, pero este del que estamos hablando de su
conversión de sección a servicio, solo hay una sec-
ción, con tres negociados: Negociado de Produc-
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ción y Diseño Gráfico de Publicaciones, cuyo jefe,
si es lo que hubiera, desconozco quién es; Nego-
ciado de Promoción y Difusión de Publicaciones,
cuyo jefe es Luis García Rodrigo; y Negociado de
Almacén de Publicaciones, cuya jefa es Miriam
Veguillas Rodríguez.

Señor Consejero, espero de su respuesta que
me explique por qué han creado otro servicio más
en el organigrama del departamento y espero que-
dar satisfecho de su explicación. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Telletxea. Tiene la palabra el señor
Consejero.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Señorías, buenos días. Como compren-
derán, para este humilde Consejero del Gobierno
de Navarra es todo un honor y un placer compare-
cer cuando lo estimen oportuno los miembros de
este Parlamento y más concretamente de esta
Comisión, incluso también a iniciativa propia del
Gobierno y de este Consejero, como es el caso
que, además, en la mañana de hoy nos ocupa. Hoy
tenemos tres peticiones de comparecencia, una de
ellas realizada el 25 de septiembre por el señor
Telletxea, otra también planteada por su compañe-
ra de grupo parlamentario señora Pérez y otra a
instancia de este Consejero. 

Señor Telletxea, yo espero que usted venga hoy
con la mente abierta y no solamente con la predis-
posición que ha evidenciado en su primera inter-
vención de no aceptar las explicaciones o los plan-
teamientos que se realicen por el Gobierno de
Navarra. Y espero también que el talante y las for-
mas que ha manifestado a lo largo de esa primera
intervención no sean los que se desarrollen a lo
largo de esta comparecencia. Y lo digo porque
simplemente bastaría ser objetivo desde el punto
de vista político y parlamentario para comprobar
que este Consejero no tiene ninguna responsabili-
dad a la hora de fijar el calendario de sus señorí-
as, porque, señor Telletxea, aunque usted solicite
la comparecencia el 25 de septiembre, su compa-
ñera lo haga en otra fecha posterior y este Conse-
jero también solicite una comparecencia, como
comprenderá, la que fija el calendario es la Mesa
y la Junta de Portavoces del Parlamento de Nava-
rra. Y sepa, señor Telletxea, que la dilación de
estas comparecencias en ningún caso se debe al
Gobierno de Navarra. Y sepa que ninguno de sus
compañeros de Mesa o Junta de Portavoces mani-
festó ni dijo nada sobre la dilación o el calendario
que estaba previsto en el Parlamento de Navarra.
Y sepa, señor Telletxea, que todas las semanas en
la Mesa y en la Junta de Portavoces se reparte un
calendario cerrado y otro previsible, y usted o su
grupo perfectamente podían haber comprobado si

estas comparecencias estaban o no recogidas en el
calendario y haber planteado las sugerencias que
hubiesen considerado oportuno. Por tanto, señor
Telletxea, que cada palo aguante su vela, y aquí,
responsabilidad, cada uno la suya.

Dicho esto, simplemente a la hora de dar las
explicaciones pertinentes y de facilitar la labor de
control y de seguimiento de la acción de Gobierno
que tiene este Parlamento, no es intención de este
humilde Consejero entrar en una dinámica que no
aporta absolutamente nada positivo, porque, como
decía muy bien el señor Telletxea, no estamos
hablando en broma ni haciendo chistes. Al menos,
este Consejero en ningún caso lo ha hecho ni lo
hará. Esperemos que los demás Parlamentarios
actúen de la misma manera.

Sí que les he de decir, señor Telletxea y señores
miembros de esta Comisión de Relaciones Institu-
cionales, que la creación del Servicio de Publica-
ciones estaba prevista dentro de la estructura del
Departamento de Relaciones Institucionales y
Portavoz del Gobierno, fundamentalmente dada la
importancia que este Gobierno ha conferido siem-
pre y sigue confiriendo a la edición de publicacio-
nes y material divulgativo, además de otras fun-
ciones relacionadas y que se vienen desarrollando
por las personas que trabajan en esta materia,
personas que en su totalidad son diecisiete. Una
vez que fue establecida por decreto foral de 3 de
septiembre de 2007, se consideró oportuno inte-
grar en ella diversas unidades que hasta entonces
pertenecían a diferentes departamentos. 

Para su conocimiento, les diré que con la crea-
ción de este servicio estamos siendo coherentes y
estamos respetando los acuerdos y las medidas
que el Gobierno de Navarra ha puesto en marcha
para hacer frente a la crisis económica y que van
en la línea de contener el gasto público. Saben
ustedes que, entre otras medidas, se ha tomado la
decisión de no incrementar para el año 2009 las
retribuciones de los miembros del Gobierno y del
resto de altos cargos, tanto de la Administración
de la Comunidad Foral como también los de sus
organismos autónomos y empresas y fundaciones
públicas dependientes de ella. Ante la merma de
los ingresos tributarios se ha aprobado también
una reducción temporal del gasto público y se han
establecido medidas de control del gasto en mate-
ria de personal y contrataciones.

La creación del nuevo servicio no supone
incremento de estructura en el departamento ni
comporta incremento presupuestario en materia de
personal, porque cada plaza se crea amortizando
otra plaza que se ha suprimido en el mismo decre-
to foral de modificación de la estructura al que
usted hacía referencia, y cuando se ha podido
amortizar esa plaza se ha llevado a cabo la modi-
ficación correspondiente de la plantilla.
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Las funciones que desde su creación en 1985 ha
tenido el área de Publicaciones, la envergadura y
el volumen de su gestión y las competencias que
tiene centralizadas por decreto foral –adjudicación
de la impresión de todas las publicaciones de la
Administración de la Comunidad Foral, almacén
centralizado, librería institucional, relación con las
distribuidoras de toda España–, así como la nece-
sidad de marcar, establecer y hacer un seguimiento
de los mismos criterios para todos los departamen-
tos de la Administración en lo referente a publica-
ciones, requería la reorganización de un servicio y,
de hecho, como les digo, ya estaba previsto.

Hay que tener en cuenta que en el año 2007,
por ejemplo, y solo en relación con las publicacio-
nes, se editaron seiscientas noventa y cinco nuevas
publicaciones, de las que ciento sesenta y siete
fueron libros y el resto folletos, catálogos, audiovi-
suales, dípticos y otros materiales divulgativos.
Además, parece lógico pensar que, dado que tiene
centralizadas las competencias antes reseñadas,
de gran relevancia y repercusión en todos y cada
uno de los departamentos del Gobierno, debe exis-
tir una figura con capacidad de gestión, pero tam-
bién, señor Telletxea, de decisión, que pueda mar-
car criterios a otros departamentos a través de sus
directores de servicios y sirva de enlace entre la
propia sección de Publicación y la Dirección
General de Relaciones Institucionales, así como
entre dicho Servicio de Publicaciones con otros
departamentos del Gobierno.

Con la nueva estructura, el Servicio de Publi-
caciones ejercerá funciones de coordinación de la
planificación y edición del conjunto de publicacio-
nes en soporte impreso, audiovisual y digital de
todo el Gobierno de Navarra. Hará también pro-
puestas al Gobierno de autorización de precios de
venta; labores de asesoramiento a los distintos
departamentos en cualquier aspecto del proceso
de edición de todas las publicaciones en los dife-
rentes soportes; labores de desarrollo, aplicación
y control de las normas sobre identidad de las
expresiones gráficas y representativas de la Comu-
nidad Foral de Navarra, algo que se estaba plan-
teando de manera especial en los últimos cuatro
años; y también de labores de organización de
actividades promocionales de particular relevan-
cia de las publicaciones y ediciones del Gobierno
de Navarra en diferentes soportes. Además, hará
propuestas al Gobierno de Navarra de las obras
que se consideren oportunas.

Todo ello, reitero, teniendo en cuenta que desde
el punto de vista de estructura orgánica del
Gobierno y más concretamente de este departa-
mento no ha supuesto ningún incremento de plan-
tilla ni tampoco incremento presupuestario que no
estuviese ya contemplado en los presupuestos
generales de los últimos años. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. A continuación tiene la
palabra nuevamente el señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señor Presidente. Para comenzar, he de
decirle que me ha leído usted el decreto foral, me
acaba de leer ahora las competencias del Servicio
de Publicaciones, de la letra a) a la letra g), bien,
aquí están, las ha leído usted, coordinación, etcé-
tera, pero no me ha terminado de convencer en el
sentido de que usted no ha dado razones argumen-
tales serias para convertir una sección en servicio.
Tampoco me ha explicado por qué este servicio
solo tiene una sección a su cargo, aunque tenga
diecisiete personas, qué poca entidad cuando,
efectivamente, usted analiza la estructura orgánica
del departamento y verá que hay servicios muy
potentes con muchas jefaturas de sección, con
muchas secciones que sí que requieren una direc-
ción seria, ese rango de dirección de servicio. 

Realmente, a este grupo parlamentario no le
han convencido las explicaciones que nos ha dado.
Es cierto que puede coordinar las labores de
publicación del Gobierno de Navarra, que puede
centralizar esas competencias, pero, insisto, no
creemos que se trate de engordar la Administra-
ción, que se trate de crear puestos por crear pues-
tos. Usted ha dicho que esta medida es coherente
con las decisiones que el Gobierno de Navarra ha
tomado en referencia a la contención de gasto, a
una forma de hacer política en este tiempo de cri-
sis, pero, insisto, creo que no ha dado argumentos
de fondo para justificar la creación de este servi-
cio. Podría haber seguido siendo tranquilamente
una sección y podría haber seguido funcionando
de la misma manera.

Pero esta reflexión que tiene que ver con la
creación de este nuevo servicio la podríamos tras-
ladar a su propio departamento, señor Catalán.
Este grupo parlamentario ha sido muy crítico
desde el nacimiento de su departamento hacia el
sentido que tiene estar pagando a un Consejero,
estar pagando a unos Directores Generales en este
departamento cuando vemos que en otras comuni-
dades las relaciones institucionales se llevan desde
Presidencia, en la mayoría de ellas, la portavocía
del Gobierno le cae a cualquier consejería, puede
ser la de Justicia en Cataluña, la de Cultura en el
País Vasco. En fin, no solo es este servicio del que
estamos hablando, es que pensamos que el contri-
buyente navarro podría ahorrar muchísimo dinero
si se pudiera evitar y se pudiera reorganizar. Y
desde aquí hago un llamamiento y quizás llevare-
mos al Pleno una moción para, de alguna manera,
dentro de nuestra labor de control parlamentario,
dar una sugerencia al Gobierno para que las fun-
ciones de su departamento sean asumidas por
cualquier otro departamento. Con eso nos ahorra-
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remos tres direcciones generales, o por lo menos
dos, nos podremos ahorrar también el sueldo de
un Consejero, porque, insisto, ¿qué entidad tiene
su departamento? Veíamos el otro día en el debate
de enmiendas a los presupuestos generales que un
programa del Departamento de Cultura tenía cua-
tro veces más enmiendas que todo su departamen-
to, el programa de Acción cultural. Algo querrá
decir eso de la poca entidad y de la poca necesi-
dad de tener estos gastos en su departamento.

Yo comprendo que esto depende del Gobierno
de Navarra, que es una decisión organizativa del
Gobierno de Navarra, pero, lógicamente, también
le toca al Parlamento analizar la acción del
Gobierno y, efectivamente, dentro de su departa-
mento, están las funciones de la portavocía, que,
como digo, pueden ser asimilables y colocables en
cualquier departamento; relaciones instituciona-
les, que se lleva desde Presidencia en la mayoría
de las comunidades; la Delegación del Gobierno
en Madrid, sobre la que yo creo que tendremos
que realizar algunas iniciativas para conocer qué
es lo que se está haciendo y qué es lo que se ha
hecho estos últimos años; y la Oficina de Atención
a la Inmigración, que creemos que puede ir tran-
quilamente en Asuntos Sociales. Nos ahorraríamos
un buen dinero de los contribuyentes.

Para finalizar, señor Presidente, simplemente
un indicador claro de las actividades que hace
usted, de las actividades que se hacen en su depar-
tamento. Yendo a la página web del Gobierno y
viendo las noticias que cuelga de las acciones que
hace usted, es decir, digamos, la propaganda pro-
pia que el departamento hace de sí mismo, nos
encontramos con estas joyas. He hecho una espe-
cie de resumen desde el miércoles, 29 de octubre,
hasta el 27 de noviembre, y aparecen las siguien-
tes. El Consejero presenta en Tudela el Certamen
de Jotas Ciudad de Tudela. Se celebra en Baluarte
una gala homenaje a Raimundo Lanas. Se abre en
Olite la exposición de Adela Bazo, pintora de la
emigración en Navarra. Se inaugura en Sevilla la
exposición al violinista... El Consejero recibe el
comisario de la exposición sobre la pintora nava-
rra Adela Bazo. Sevilla será escenario de un con-
cierto teatralizado... Realmente esto es lo que un
director de servicio de acción cultural o del
Departamento de Cultura tiene que hacer, pero
todo un Consejero del Gobierno de Navarra que se
dedique a inaugurar exposiciones... En fin, si esto
es todo lo que puede mostrar de lo que hace su
departamento me parece que es poca cosecha con
la cual se pueda hacer luego un pan que podamos
llevarnos a la mesa.

Insisto, pues, en que la reflexión de este grupo
parlamentario en estos tiempos de crisis creo que
la vehicularizaremos, dependiendo del debate de
esta Comisión, mediante una moción. Realmente,

sería un buen servicio a Navarra que las pobres y
pequeñas competencias que tiene su departamento
fueran asumidas por cualquier otro departamento
y, tal como ha hecho algún otro presidente de
comunidad autónoma...

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Señor Telletxea, me va a perdonar, pero el recorri-
do de la intervención no se está ajustando a la
solicitud acerca del decreto 96/2008, entonces, le
tengo que pedir que vaya reconduciendo la inter-
vención hacia los parámetros de la solicitud, por
favor.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Gracias, señor
Presidente. Bien, estamos hablando de organigra-
ma, de organizar un departamento, de servicios,
de secciones. Quizás me he ido excesivamente
hacia arriba, pero termino con una reflexión. El
Presidente de la comunidad autónoma de Castilla-
La Mancha para hacer frente a la crisis redujo, se
cargó, hablando coloquialmente, tres consejerías,
tres departamentos. Sería un buen ejemplo a
copiar por el Gobierno de Navarra una reestructu-
ración seria de los departamentos del Gobierno
con vistas a que los políticos ahorremos y demos
ejemplo de contención de gasto en esta época de
vacas flacas. Muchas gracias, señor Presidente.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Telletxea. A continuación tiene la
palabra el señor Consejero, señor Catalán.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Al final, se ha demostrado que ese
talante del que hacía gala el señor Telletxea en su
primera intervención le ha llevado a hacer una
segunda totalmente sesgada. Es llamativo que se
predique lo que luego no se hace. Una cosa es pre-
dicar y otra dar trigo. Señor Telletxea, empiece
por su casa, empiece por donde ustedes tienen res-
ponsabilidades de Gobierno y díganos qué medi-
das anticrisis a la hora de reestructuración de
diferentes departamentos o gobiernos autonómicos
ustedes han llevado a cabo. Dígalo, porque...
Señor Telletxea, yo le he escuchado atentamente y
con respeto durante toda su intervención. Espero
que usted haga lo mismo. 

Usted ha solicitado la comparecencia de este
Consejero para que explicara una cuestión muy
concreta y detallada. Yo le he dado argumentos
más que suficientes para demostrarle que usted
estaba equivocado y que ese servicio se ha creado
cuando se ha podido amortizar otro, que la planti-
lla orgánica del departamento no se había incre-
mentado y que tampoco ha habido incremento pre-
supuestario, y eso ha quedado puesto de
manifiesto. Usted no ha querido atender ese plan-
teamiento objetivo y riguroso y ha empezado a
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descalificar el trabajo que realizan diferentes per-
sonas o diferentes estructuras del Gobierno de
Navarra. Porque, mire, señor Telletxea, si usted al
hablar de emigración la incluye en el Departa-
mento de Asuntos Sociales me parece que vaga o
nula política migratoria y de integración llevará a
cabo usted con esos planteamientos. Y que usted
no reconozca el trabajo que se hace en este depar-
tamento con esta Oficina de Atención a la Inmi-
gración también me parece que es de preocupar.

Pero es que, además, este departamento, y eso
lo vimos en las primeras comparecencias de este
Consejero en esta Comisión, estaba ya previsto en
aquel famoso Gobierno del verano, el tripartito,
Gobierno del que, por cierto, ustedes habrían
entrado a formar parte. Yo no sé ya si dentro de
ese reparto les habría correspondido este Depar-
tamento de Relaciones Institucionales o si única y
exclusivamente se conformaban con la Vicepresi-
dencia para el señor Jiménez.

Por otro lado, dice usted que el departamento
no ha tenido muchas enmiendas en este debate
presupuestario para el año 2009. Igual, señor
Telletxea, es que estaba bien presupuestado y que
las modificaciones y las cuestiones que ustedes
tenían que plantear estaban ya recogidas, porque,
si no, en ese momento oportuno, y no después, no
a raíz de esta Comisión, se habrían planteado ini-
ciativas concretas.

Pero es que, además, si vamos a las enmiendas
que ustedes han presentado a estos presupuestos,
contención del gasto ninguna, todo lo contrario.
Como suelen hacer ustedes, la mejor forma de
enmendar los Presupuestos Generales de Navarra
es incrementando el gasto, no reconduciendo polí-
tica de gasto del Gobierno de Navarra, sino incre-
mentando el gasto. Y a ustedes no les producía
ningún sonrojo plantear, por ejemplo, ciento cin-
cuenta mil euros para ayudas a familiares de pre-
sos navarros para visitar a esos presos fuera de la
Comunidad, o para subvencionar medios de comu-
nicación que no están legalizados, a los que daban
trescientos mil euros. Y si quiere seguimos con
otros ejemplos de actuaciones que ustedes llevan a
cabo en otros gobiernos autonómicos para conte-
ner el gasto o sobre la estructura del propio
departamento. En el departamento del Gobierno
Vasco, en donde está el Presidente del Gobierno
Vasco, la Lehendakaritza, tienen ciento treinta y
un trabajadores, ciento treinta y un trabajadores
dependen de la Lehendakaritza, para hacer fun-
ciones entre las cuales algunas están contempla-
das en el Departamento de Relaciones Institucio-
nales. Que lo llevase otro departamento, que lo
llevase la responsable del Departamento de Justi-
cia, pero no, ciento treinta y una personas, pero es
que, además, si se ve el gasto se puede comprobar
lo que yo estoy diciendo. Y a ustedes, a la hora de

contener el gasto público no les produce ningún
sonrojo decir que se van a gastar más de seis
millones de euros en las delegaciones que el
Gobierno Vasco tiene repartidas por el mundo y
tres más que quiere abrir, en Canadá, creo recor-
dar, en Berlín y en Londres.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Señor Presi-
dente, una cuestión de orden. Me ha llamado usted
al orden a mí y creo que él tampoco se está ciñen-
do al tema.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Señor Telletxea, cualquiera que haga una valora-
ción en torno a si el contenido se ha alejado de lo
que inicialmente estaba previsto acertará, pero lo
cierto es que simplemente le he apercibido inten-
tando orientarle, usted ha intervenido y, por lo
tanto, le ruego que no interrumpa la intervención
del señor Catalán porque está contestando a lo
que usted ha podido referir, aunque coincido con
todo aquel que opine que el tema no era este. No
obstante, permitiré estas intervenciones. Señor
Consejero, continúe, por favor.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchísimas gracias, señor
Presidente, porque, evidentemente, nosotros venía-
mos aquí a dar explicaciones de unas cuestiones,
hemos respondido con objetividad y con rigor, y,
claro, como uno ha visto que hacía el ridículo en
sus planteamientos, ha dicho: pues a la mayor, voy
a acabar con otro tipo de...

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Por favor, ruego que en esta Comisión se desarro-
llen las intervenciones conforme viene siendo habi-
tual en todo Parlamento, sin interrupciones y
pudiendo desarrollar el debate con la máxima tran-
quilidad y respeto mutuo entre los intervinientes.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias. Esa es la
intención de este Consejero, como creo que se ha
demostrado a lo largo de mi intervención. Por eso,
señor Telletxea, yo le he dado algunos ejemplos, le
podía dar muchos más, sobre qué es lo que hacen
y dejan de hacer en aquellos sitios donde ustedes
tienen responsabilidades de Gobierno y cuánto
gastan en una cosa o en otra, incluso también,
ahora que estamos hablando de publicaciones, le
podría hablar de la evolución del gasto en publi-
caciones oficiales del Gobierno de Navarra, de un
millón de euros, 1.065.000 concretamente en lo
que llevamos de año 2008, mientras que en los
lugares donde ustedes tienen responsabilidades de
Gobierno, concretamente en un Gobierno autonó-
mico, ustedes gastan más de 4.800.000 euros. Yo
no voy a criticar eso, lo que no me parece objetivo
ni riguroso es que uno critique a los demás cuando
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en su propia casa no lleva a cabo este tipo de com-
portamientos.

Y usted dice: es que para hacer lo que hace el
departamento o lo que hace el Consejero, pues
vaya planteamiento, si esa es la voluntad o la
máxima preocupación que tienen en estos momen-
tos los ciudadanos. Señor Telletxea, no me lo
ponga usted fácil, ¿usted cree que el Lehendakari
de la Comunidad Autónoma Vasca puede ir por el
mundo gastándose el dinero de los contribuyentes
en planteamientos totalmente absurdos, demagógi-
cos o políticos? Eso le podría contestar yo, y, sin
embargo, para que vea, creo que hay que ser más
serio y que cada uno dentro de sus competencias
tiene que hacer lo que considere oportuno. Y,
como decía, usted criticaba incluso si hay muchas
o pocas secciones en un departamento o en otro.
Entonces, la botella está medio llena o medio
vacía. ¿Si hay pocas secciones hay que incremen-
tarlas y si hay muchas hay que disminuirlas, señor
Telletxea?

Por eso, dentro del planteamiento que este
Consejero venía a abordar en esta comparecencia,
creo, como se ha podido demostrar, que el señor
Telletxea estaba en un error. Este servicio se crea
una vez que se amortiza otra plaza y, por lo tanto,
no supone ningún incremento de plantilla ni incre-
mento presupuestario, y quiero que eso quede muy
claro, señor Telletxea y señores de la Comisión. Y,
por otro lado, también le diré en cuanto a ejem-
plos de austeridad, de comportamiento, que como
empecemos todos a mirarnos al final no saldremos
bien parados nadie, porque en todos los sitios
podemos sacar de contexto, podemos sacar de qui-
cio alguna cuestión concreta que creo sinceramen-
te que no sería lo más objetivo y riguroso de un
planteamiento político, sobre todo si creemos en la
dignidad de la clase política y también en este
Parlamento. Muchas gracias, señor Presidente.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. En este momento se
abre un turno para todos los grupos y agrupacio-
nes de Parlamentarios que quieran intervenir. Por
Unión del Pueblo Navarro, señor Casado, tiene la
palabra.

SR. CASADO OLIVER: Muchas gracias,
señor Presidente. En primer lugar, quiero dar la
bienvenida a esta sede parlamentaria al Consejero
de Relaciones Institucionales y Portavoz del
Gobierno, señor Catalán, y a la Directora General
de Relaciones Institucionales, Lola Eguren. Nues-
tro grupo parlamentario entiende que esta iniciati-
va no tenía sentido por cuanto que, como ha que-
dado de manifiesto por la intervención del señor
Consejero, ese servicio que se ha creado no es
algo nuevo, es un servicio que ya estaba estipula-
do en el decreto que recoge el organigrama del
departamento y, además, no supone ningún incre-

mento económico, puesto que se ha llevado a cabo
en el momento que se podía amortizar ese gasto
con la modificación de la plantilla.

Como digo, no supone ningún incremento de
plantilla ni supone ningún incremento de gasto, lo
que pone de manifiesto que la actuación del
departamento se ha hecho con rigurosa responsa-
bilidad y con riguroso respeto a las decisiones
adoptadas por el Gobierno para paliar o para
solucionar la situación económica y a las medidas
que llevó a cabo a la hora de retener los sueldos
de los altos cargos y demás.

Señor Telletxea no es una cuestión de crear
puestos por crear puestos. Nosotros entendemos
que este servicio es necesario por la gran labor
divulgativa que lleva a cabo el Gobierno de Nava-
rra a través de sus diferentes departamentos. Cre-
emos que es necesario que se coordine esa labor
divulgativa, que se cree un libro de estilo, que se
dicten una serie de criterios a la hora de llevar a
cabo esas actuaciones para que cada departamen-
to no actúe de forma individual y no haya peque-
ños reinos de taifas, porque, además, estoy con-
vencido de que, si eso fuera así, usted lo criticaría.
Entonces, cuando se toman las medidas para que
esto no suceda sino que se haga de forma respon-
sable, usted clama al cielo y, al final, el debate,
como hemos podido comprobar, ha derivado en
otros derroteros.

Como le digo, insisto en que nuestro grupo
cree que la actuación ha sido responsable cuando,
además, ese servicio es necesario.

Realmente, yo entiendo, tal y como se ha des-
arrollado este debate, que no es el gasto lo que a
usted le molesta. A usted, señor Telletxea, lo que le
molesta realmente es el Departamento de Relacio-
nes Institucionales y Portavoz del Gobierno. A
usted, señor Telletxea, lo que le molesta realmente
son todos los departamentos del Gobierno de
Navarra. A usted, señor Telletxea, lo que le moles-
ta es el Gobierno de UPN y CDN. En ese sentido,
le tengo que decir, señor Telletxea, que no es su
responsabilidad, que no decide usted el Gobierno
de UPN y CDN, el Gobierno de UPN y CDN lo
han decidido los ciudadanos de Navarra tras sus
votaciones. 

En este sentido, y para finalizar, le reitero que
la decisión de crear este servicio y la actuación
del departamento han sido responsables y respe-
tuosas. Ese era el debate que teníamos hoy y usted
ha querido utilizar ese debate para otras cosas, y,
como hemos podido ver, no le ha salido bien la
jugada. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Casado. Por el grupo parlamenta-
rio socialista, señor Caro, tiene la palabra.
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SR. CARO SÁDABA: Gracias, señor Presi-
dente. Gracias también al señor Consejero y a la
señora Directora General por venir a darnos las
explicaciones pertinentes. En primer lugar, lo que
tengo que decir es que es evidente que el portavoz
de Nafarroa Bai comienza criticándolo todo,
incluida la decisión de la Mesa de agrupar estas
tres o cuatro cuestiones habida cuenta de que esta-
mos en las fechas que estamos, en las que todos
queremos terminar el año intentando completar el
máximo de tareas pendientes, y la verdad es que,
efectivamente, llama la atención que sus represen-
tantes en la Mesa no hayan puesto en evidencia la
queja que usted ha trasladado hoy aquí, pero, en
todo caso, tendrá que pedir explicaciones a sus
respectivos compañeros representantes en la Mesa
y en la Junta de Portavoces, como bien ha dicho el
Consejero.

En segundo lugar, voy a empezar felicitando al
señor Consejero, no porque tenga que hacerlo
porque sí, sino porque entiendo que el fichaje
como jefe de Publicaciones de la persona que
ustedes han fichado, a la vista de su trayectoria
profesional, creo que ha sido una buena elección.
No obstante, cuando vaya pasando el tiempo, ten-
gamos los resultados en la mano y veamos que,
efectivamente, los objetivos que ustedes se propo-
nían en su departamento no han sido logrados
estaremos en disposición de criticar. Será en ese
momento, en todo caso, cuando nosotros exprese-
mos nuestras críticas.

Desde luego, nosotros no vamos a aprovechar
esta comparecencia para entrar en otro debate que
no corresponde a tenor del orden del día estableci-
do, el de si estamos a favor de que en la estructura
del Gobierno aparezca el Departamento de Rela-
ciones Institucionales o no, entre otras cosas por-
que, efectivamente, tenemos que ser coherentes y
entender que en aquel famoso verano en el que
estábamos en disposición de poder presentar un
Gobierno alternativo ante la sociedad el Departa-
mento de Relaciones Institucionales era una de las
posibilidades que estaba encima de la mesa. No sé
si que fuese políticamente correcto o que tuviéra-
mos que hacer un reparto de cargo era lo que pro-
piciaba que en aquel momento apareciese el
departamento o no, pero, bueno, en todo caso,
insisto en que no es el debate que tenemos que
establecer hoy aquí, y, por tanto, quiero felicitarle,
insisto, por la elección de la persona que ustedes
han realizado.

Y ojalá solventar la crisis fuera tan fácil como
eliminar un departamento como el de Relaciones
Institucionales, porque seguramente no estaríamos
celebrando esta comparecencia, seguramente el
propio Presidente del Gobierno, el señor Sanz,
habría decidido hace tiempo eliminar el Departa-
mento de Relaciones Institucionales y otros posi-

bles departamentos si con eso zanjábamos la cri-
sis, pero estará usted de acuerdo conmigo en que
zanjar la crisis no es tan sencillo como eliminar
uno, dos o tres departamentos. Como bien usted
dice, en determinadas comunidades han tomado
esa decisión, y espero y deseo que esa decisión sea
acertada y que genere elementos que repercutan
en los ciudadanos de manera positiva para poder
solventar esta situación económica que estamos
atravesando.

Creo que se equivocan en el debate que ustedes
hacen, porque a pesar de que haya una reestructu-
ración en el departamento, viendo las cifras que
deparaba el departamento en el año 2008 y las
que va a deparar el departamento en el año 2009,
evidentemente, podemos ver que no hay un gasto
extraordinario que tenga que ver con esta nueva
reestructuración y que se mantiene el carácter de
austeridad en el gasto, que es lo que, desde luego,
el Partido Socialista le ha pedido al Gobierno a la
vista de las circunstancias económicas que esta-
mos viviendo. Estamos satisfechos con cómo han
quedado las cosas y, por tanto, no participamos en
las críticas que el grupo Nafarroa Bai está hacien-
do en este primer punto del orden del día.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Caro. Señor Burguete, tiene la
palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señor
Presidente. Muy buenos días, egun on, buenos
días. Quiero también dar la bienvenida al Conse-
jero de Relaciones Institucionales, el señor Cata-
lán, y a su Directora General, la señora Eguren,
que le acompaña en esta mañana en la que hemos
conocido el ímpetu del portavoz de Nafarroa Bai,
el señor Telletxea, que yo me atrevería a decir que
con sus críticas no ha dejado impasible a nadie.
Ha criticado abiertamente al Gobierno en aspec-
tos que, evidentemente, no son de su competencia,
por lo tanto, cometiendo un error, que yo lo califi-
caría como el primer error de esta comparecencia,
porque ha responsabilizado al Gobierno de la
organización del calendario de este Parlamento y
es evidente que al Gobierno, por muchas compe-
tencias que tenga, esa competencia no le corres-
ponde, no es de su ámbito, porque la capacidad de
establecer el calendario le corresponde a la Mesa.

Después de haber escuchado las críticas del
señor Telletxea a la gestión de la Mesa de este
Parlamento, le transmitiré a su compañero, no de
partido, sí de coalición, el señor Amezketa las que-
jas que ha vertido para que conozca, ya que los
miembros de la Mesa no hemos conocido que el
portavoz de Nafarroa Bai haya hecho reivindica-
ción alguna sobre esta cuestión. Por tanto, me
atrevería a asegurar que los canales de informa-
ción no son los más correctos en la medida que el
señor Amezketa, miembro de Nafarroa Bai, podía
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haber transmitido en la Mesa la inquietud que el
miembro de Aralar, que forma parte también de
Nafarroa Bai, nos ha demostrado.

En todo caso, creo que la Mesa puede cometer
errores y que podría considerarse un error haber
admitido a trámite esta comparecencia, en la medi-
da en que esta iniciativa forma parte de la estruc-
tura del departamento desde el año 2007. Por
tanto, ante la petición de comparecencia del Con-
sejero para dar cuenta de por qué en el ámbito de
su competencia y responsabilidad ha considerado
oportuno la creación de un servicio sin coste adi-
cional para las arcas forales, medida que ya estaba
contemplada en el decreto de estructura del propio
departamento, creo que podía haberse hecho esa
crítica, y justamente se hace la contraria, se critica
a la Mesa por haber establecido varias cuestiones
en una mañana, que para eso estamos y tenemos
dedicación exclusiva, y yo creo que cuanto más
densas sean las actuaciones mayor rentabilidad
podemos sacar al trabajo de los Parlamentarios.
Así que, como digo, lejos de criticar eso, se ha cri-
ticado justamente lo contrario.

El señor Telletxea ha criticado a todos y a
todo, y yo me atrevería a decir que con calificati-
vos poco acertados. Hablar de que hay muchos
jefes y muchos indios... Será porque el señor
Telletxea considera que las personas que trabajan
ahí hacen el indio, si no, no sé por qué les da el
calificativo de indios. Creo que hay que tener más
rigor y más respeto a la hora de hablar de las per-
sonas que trabajan en la Administración Pública,
la mayoría de las cuales han demostrado capaci-
dad, competencia y profesionalidad suficiente. Sé
que es un término coloquial, pero estamos en el
Parlamento y, por todo ello, esa parafernalia que
en algunos momentos se le da a esta institución
exige comentarios más respetuosos y rigurosos
que los que se han hecho esta mañana.

Se ha hablado mucho del diseño del Gobierno
que puede defender Nafarroa Bai. Hemos oído
cuál sería la estructura del Gobierno, el Departa-
mento de Relaciones Institucionales no tiene senti-
do, creo que incluso con cierto menosprecio al
Consejero, porque ha dicho que cualquiera puede
desarrollar esa labor y esa función. Sigo creyendo
que hace falta un poco más de respeto a la hora de
hablar, porque ha dicho que cualquiera puede
hacerlo, hasta un jefe de sección, total, para esas
cosas de Raimundo Lanas y de atender al comisa-
rio de no sé qué exposición, para eso vale cual-
quiera. A mí me cuesta entender que en esta insti-
tución se puedan aceptar comentarios de ese
calibre, pero, en todo caso, sí que se ha señalado
cuál es el diseño y el formato que defendería Nafa-
rroa Bai en un futuro Gobierno, y yo, que soy
siempre crítico con esas afirmaciones de que
Nafarroa Bai está anclado en agosto del año 2007,

cuando oigo estas cosas, tengo que aceptar que es
verdad, que siguen anclados en el pasado, en lo
que pudo ser y no fue, y están constantemente
invocando aquellas fechas, porque, claro, este ser-
vicio tiene su origen en una estructura de un
Gobierno democráticamente elegido, salido de las
urnas, y en aquel decreto de estructura del
Gobierno ya se contemplaba la creación del Servi-
cio de Publicaciones. Por tanto, ¿tanto problema
ha supuesto la creación de este servicio que ya
estaba contemplado en aquel decreto, cuando el
Consejero ha dado las explicaciones oportunas
para señalar que no hay coste alguno para las
arcas forales? Y en un alarde demagógico se ha
querido asociar la creación de este servicio con el
gasto público del Gobierno, que seguro que es una
irresponsabilidad del Gobierno, que es uno de los
primeros Gobiernos que en España ha sido capaz
de asumir públicamente que no iba a haber incre-
mento salarial, que está siendo capaz de liderar la
crisis yo me atrevería a decir que como ninguna
Administración Pública en esta Comunidad, con
verdadero liderazgo y responsabilidad, y aquí, en
un alarde demagógico, se quiere hacer ver que el
Gobierno es un irresponsable porque ha creado un
servicio que estaba contemplado en el decreto de
estructura del departamento en el año 2007 y ade-
más lo hace sin coste. Y nos señalan ejemplos,
como el de que en Castilla-La Mancha se han eli-
minado tres consejerías. Igual es que no hacían
mucha falta si hoy las ha eliminado y todo sigue
funcionando igual. Pero yo no entraré a valorar
esas cuestiones, lo que sí entraré a valorar son las
medidas que Nafarroa Bai asume donde tiene res-
ponsabilidades de gobierno, no en la Comunidad
Autónoma Vasca, sino en las entidades locales de
Navarra. Y, entonces, señor Telletxea, háganos
una relación de las medidas de austeridad econó-
mica, de reducción del gasto en materia de perso-
nal que se están adoptando en las entidades loca-
les en las que ustedes gobiernan, y veremos.

Por tanto, yo no puedo aceptar de ninguna
manera que se ponga en solfa la labor del Gobier-
no sobre esta cuestión, que se hilvane en un análi-
sis extraordinariamente demagógico la creación
de este nuevo servicio con el gasto que pueda
suponer, porque ya se ha dicho que es nulo, y lo
único que podemos hacer es entender como bue-
nas y aceptables las argumentaciones y motivacio-
nes que ha dado el Consejero. Nosotros respalda-
mos la creación de este servicio como respaldamos
la política que se viene desarrollando, y es eviden-
te que hay otros grupos que no la respaldan, eso es
lícito en la política, pero yo creo que tiene que
haber argumentaciones y motivaciones mucho más
justificadas y sustentadas que las que se han esgri-
mido en el día de hoy.

Por tanto, señor Consejero, entendemos que
las razones que se han dado son suficientes para
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justificar y motivar la creación de este nuevo ser-
vicio y, por tanto, tiene nuestro respaldo en esta
materia. Gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Burguete. Por la Agrupación de
Parlamentarios Forales de Izquierda Unida, señor
Erro, tiene la palabra.

SR. ERRO ARMENDÁRIZ: Egun on, buenos
días. Quiero saludar a los trabajadores de este
Parlamento, a los de los medios de comunicación,
al Consejero, a la Directora General y al Jefe de
Gabinete, que está ahí escondido y parece que los
demás se han olvidado de él, pero también está
presente en esta comparecencia. Buenos días a
todos. La verdad es que tenía dudas sobre si inter-
venir o no en este debate, porque creo que no se
está centrando en el motivo del mismo y que nos
retrotrae prácticamente al inicio de la legislatura,
pero, en cualquier caso, Izquierda Unida, que
ostenta la consejería de Relaciones Institucionales
en Cataluña, evidentemente, quiere hacer una
valoración. 

En primer lugar, contestando al portavoz de
UPN, lo que no nos gusta es el Gobierno, un
Gobierno que no eligieron los navarros, lo eligió
este Parlamento, y todos sabemos cómo lo eligió,
fue una decisión de una organización política que
se adoptó en la calle Ferraz, de Madrid, pero eso
es retrotraernos a tiempos pasados y no sé si mere-
ce la pena volver a recuperar lo que ya todos sabe-
mos, pero, en cualquier caso, eso es lo que ocurre.

Esta consejería es en todos los Gobiernos que
la tienen más política que administrativa, eviden-
temente, y en el caso del Gobierno de Navarra
también. Usted, señor Catalán, es Consejero de
Relaciones Institucionales porque su partido o la
coalición que gobierna entendió que políticamente
era necesario constituir esa consejería, como ocu-
rre en el resto de Gobiernos autonómicos que así
lo consideran. Por lo tanto, esto no tiene más
valoración por nuestra parte, es decir, el Gobierno
toma las decisiones pertinentes, evidentemente, si
hubiera un incremento del gasto en la estructura
administrativa sería motivo de objeción política,
pero, a nuestro juicio, corresponde a este Gobier-
no, constituido gracias en este caso a los votos
favorables de UPN y CDN y a la abstención del
Partido Socialista, que consideraron que Miguel
Sanz fuera Presidente del Gobierno, crear la
estructura que considera más oportuna para llevar
adelante sus acciones de gobierno. Nosotros no
compartimos que Miguel Sanz sea el Presidente
del Gobierno, pero, a partir de ahí, poco más tene-
mos que decir. Nada más y muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Erro. Para contestar o valorar las

diferentes intervenciones tiene la palabra el señor
Consejero.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Simplemente intervengo para agrade-
cer las intervenciones de los portavoces que me
han precedido en el uso de la palabra, tanto de
Unión del Pueblo Navarro como del Partido
Socialista, CDN e incluso Izquierda Unida, por las
formas, el talante y yo creo que también por el
contenido, independientemente de que con el señor
Erro puedo discrepar en alguna cuestión, porque,
al final, quienes eligen son los ciudadanos demo-
cráticamente y luego las formaciones políticas
configuran los Gobiernos que consideran necesa-
rios u oportunos.

Coincido con el portavoz del Partido Socialista
en que la persona que ha aceptado la responsabili-
dad de dirigir este servicio es una buena persona y
un magnífico profesional, y yo creo que eso también
hay que reconocerlo y, por lo tanto, me sumo a las
palabras del portavoz del Partido Socialista. Coin-
cido también con el portavoz de Unión del Pueblo
Navarro en todos y cada uno de los planteamientos
que ha realizado y considero también acertada,
como no puede ser de otra forma, la intervención
del señor Burguete y agradezco su respaldo, porque
creo, sinceramente, que estos portavoces, los cuatro
últimos portavoces que han intervenido, han ido
realmente a plantear y a dejar muy claras las cosas,
con rigor, con objetividad y, como se suele decir,
poniendo los puntos sobre las íes. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. 

SR. TELLETXEA EZKURRA: Quiero pedirle
al señor Presidente un segundo turno de interven-
ción, por favor.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Tenemos cuatro puntos en el orden del día, no obs-
tante, este Presidente no tiene costumbre de negar-
se a dar segundos turnos, pero pediría que fuesen
lo más breves posible, porque la agenda de hoy es
muy larga. Gracias.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Gracias, señor
Presidente. Muchas gracias. En primer lugar, no se
trata solo de que en esta Comisión llevemos tres
meses de retraso, sino también de que hay un Pleno
que no se celebró y hay unas mociones que van a
tener que ir a febrero. Nosotros somos muy críticos
con la tardanza con que se tratan todos los asuntos
en este Parlamento, entonces, que tome nota el que
tenga que tomar nota. No es solo esta Comisión de
Relaciones Institucionales, es una estrategia muy
bien diseñada por el PSN, UPN y CDN para que
todo vaya al ralentí y que los temas caduquen. En
fin, eso en cuanto a la primera reflexión.
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En segundo lugar, yo no he hecho el ridículo,
señor Catalán, tampoco le acuso a usted de hacer
el ridículo, y yo no he desautorizado a un Gobier-
no democrático, yo he hecho mi labor de control.
Lo siento mucho si en este Parlamento ya no se
acostumbra a hacer oposición, porque yo no sé si
ya nos estamos acostumbrando a que cada Conse-
jero venga aquí en plan triunfal tirando cohetes.
Aquí, algunos estamos en la oposición y otros en el
Gobierno. Pues bien, esta oposición que represen-
ta Nafarroa Bai va a hacer su oposición y vamos a
llamar a las cosas por su nombre.

Señor Burguete, creo que he sido educado, qui-
zás he utilizado alguna frase que se utiliza en la
jerga, como la de que en la Administración hay
más jefes que indios, pero no creo que eso sea un
insulto a la institución ni al señor Consejero.
Entonces, yo reivindico una manera de hacer opo-
sición contundente, una manera de hacer oposición
clara y que podamos pedir cuentas al Gobierno.

Señor Catalán, soy Parlamentario Foral de
Navarra, no soy Parlamentario autonómico vasco,
y usted sí parece Parlamentario del Parlamento
Vasco, porque hace una labor de control alucinan-
te, conoce usted las tripas, las cuentas, los gastos.
Ojalá tuviéramos Parlamentarios en el Gobierno
Vasco que le hicieran esa labor de oposición al
partido que ahí.., lógicamente, nosotros también
hacemos oposición, pero, insisto, yo me atengo a
nuestro Parlamentico, al de aquí, al de Navarra,
como navarro que soy y con mucho orgullo de ser
navarro y de estar aquí. Y por eso insisto en que
no nos ha convencido, la reflexión que hemos
hecho ha sido una reflexión sobre la estructura
orgánica, secciones, servicios y organigramas glo-
bales, pero yo reivindico la labor de la oposición
aunque otros se hayan olvidado de hacer oposi-
ción y, efectivamente, sean ya claramente parte del
Gobierno. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Telletxea. Señor Catalán, tiene
turno de réplica.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias. ¿Ve,
señor Telletxea, cómo le falla el subconsciente?
Esto no es un Parlamentico, al menos desde el
punto de vista de Unión del Pueblo Navarro, y
estoy seguro que el Gobierno y otras formaciones
políticas no lo entienden así. Lo ha dicho usted
con cariño pero le falla el subconsciente, ¡qué le
vamos a hacer!

Luego, lo que está claro, y yo creo que las inter-
venciones que le han precedido a esta última suya
han venido a demostrarlo, es que lo que se le debe
exigir a la oposición es rigor y objetividad, sin más,
no voy a entrar en otro tipo de planteamientos.

Y, por otro lado, mire, yo estoy muy cómodo y,
además, pertenezco a una formación política que
no tiene otro ámbito de actuación que no sea el de
la Comunidad Foral de Navarra, como es Unión
del Pueblo Navarro, y, como navarro, me siento
español, y no me produce ningún sonrojo decir eso,
todo lo contrario, estoy orgulloso de ser español y
de ser ciudadano del mundo, porque creo que en un
mundo tan globalizado en esas tenemos que estar,
pero lo que es evidente es que usted está en una
formación política, en una coalición en la que hay
partidos políticos que tienen responsabilidades
tanto en Ayuntamientos navarros como en Ayunta-
mientos vascos y en el propio Gobierno Vasco.
¡Qué le vamos a hacer! Ustedes han elegido a sus
compañeros de viaje y, por lo tanto, primero, antes
de exigir hay que dar ejemplo, y por eso a ustedes
en ocasiones no les parece correcto y no les sienta
bien porque se les desmontan todos sus argumentos
y sus planteamientos. Ustedes están exigiendo aquí
unas cosas que, como le ha dicho muy bien el señor
Burguete, en los Ayuntamientos no llevan a cabo, y
ustedes están  exigiendo aquí unas cosas que donde
tienen responsabilidades de Gobierno, nada más y
nada menos que en el Gobierno Vasco, no están
llevando a cabo. Y ustedes están hablando de con-
tención de gasto mientras vemos que los presu-
puestos de su Gobierno en la Comunidad Autóno-
ma Vasca, como dicen los medios de comunicación,
van a destinar más de catorce millones de euros a
la política exterior. Yo no sé si esa es la máxima
preocupación que tienen en este momento los ciu-
dadanos vascos, lo que le aseguro es que esa no es
la máxima preocupación que tienen los ciudadanos
navarros. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señor Consejero. Una vez termi-
nado el debate, pasaremos al segundo punto del
orden del día, y para ello, al objeto que entre el
resto del equipo del señor Consejero, suspendemos
durante medio minuto la sesión.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 4
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 5
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de Por-
tavoces, del Consejero de Relaciones Institu-
cionales y Portavoz del Gobierno para
informar de los motivos y criterios utiliza-
dos para la sustitución del programa artísti-
co preparado para la Expo Zaragoza 2008.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Buenos días nuevamente. Reanudamos la sesión
con el debate del segundo punto del orden del día,
mediante el cual se solicita la comparecencia ante
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(1) Traducción en pág. 38.

esta Comisión del señor Consejero al objeto de
que informe de los motivos y criterios utilizados
para sustituir el programa artístico preparado
para la Expo Zaragoza 2008 por doña María
Luisa López Ballano. La solicitud viene firmada
por la señora Pérez Irazabal, quien, por lo tanto,
tiene la palabra.

SRA. PÉREZ IRAZABAL (1): Eskerrik asko.
Egun on denoi. Aldez aurretik eskertu nahi dut
kontseilaria bere taldearekin etorri izana azalpe-
nak ematera.

Espero dut zalantzan ez jartzea agerraldi hau
eskatzeak zentzua duen ala ez. Azken boladan
badirudielako talde batzuek badakitela –eta ez dut
zertan izenak eman behar– zer dagoen ongi eta zer
ez dagoen hain ongi. Asmakizunetan ibiltzen dira:
zer errango dugun, zer kritika egingo ditugun.
Benetan, kuriosoa egiten zait aditzea oraindik
gaudela “agostazo” famatu horretan, ikusita
hemen ikusi ditudan gauza batzuk, adibidez behin
eta berriro euskal erkidegoarekin konparatzea eta
lotzea. Ez dakit lotzearen alde nor den gehiago:
UPN-CDN ala NaBai. Eskertzen da alde batetik
horrelako ezagupena eta horrelako gogoa elkarre-
kin ibiltzeko.

Espero dut eskaera hau gaizki ez iruditzea, zeren
guk aurkeztu eta zazpi egun beranduago kontseilari
jaunak agerraldia egiteko eskaera bat egin baitzu-
en, erakusketaren emaitzak jakinarazteko. 

Behin hori errana, zentratuko naiz dagokigun
gaian. Urriaren 23an etorri zen María Luisa
López Bayano andrea azaltzeko zergatik utzi zion
bere borondatez kultura jardueren programa ardu-
radun karguari. Benetan, hemen aditutakoa nahiko
harrigarria, eta larria ere, iruditu zitzaigun. Eta
hori dela-eta eskatu genuen gaurko agerraldia.

María Luisa López Bayanok 1992. urtetik zen-
bait ekintza antolatu ditu. Bere hitzetan, berak
kokatzen zituen ekintza kulturalak beste ekimen
instituzionalagoetan. Ez zen lehenbiziko aldia egi-
ten zuena: 1992tik egiten zuen, erran dudan beza-
la. Adibidez, Sevillako Expo erakusketarakoa egin
zuen, edo 2006an Xabierrerakoa, eta horrelako
ospakizunetan.

A la vista de todo esto, está más o menos claro
que el Gobierno conocía muy bien cuál era la tra-
yectoria de María Luisa López Ballano, y no solo
la conocía, sino que además la aceptaba y la con-
sideraba de un modo positivo, si no, no es lógico
pensar que le encargasen de nuevo un trabajo de
tal calibre, y se hace extraño ver que poco antes
del inicio de la Expo Zaragoza se decida cambiar
el programa artístico propuesto por la señora
López Ballano.

Este grupo quiere saber cuáles fueron los moti-
vos para descartar el programa y cambiarlo por
otro que no era el propuesto por esta persona sino
propuesto por otras personas, creemos, según ella
dijo también, de menos experiencia en el terreno.
Nos preocupan las manifestaciones hechas por
ella relativas a que se le colocaron filtros y frenos
en la relación que tuvo con el señor Consejero que
otras veces no había experimentado. Y queremos
saber también por qué no se promocionó todo el
espacio navarro de la misma manera. Y, bueno,
quedamos a la espera de que nos den esas explica-
ciones. Nada más y muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señora Pérez. A continuación
tiene su turno el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Buenos días de nuevo. Comparezco en
esta ocasión también a petición del grupo parla-
mentario Nafarroa Bai, y me acompañan para
ello, y, en ese sentido, agradezco la gentileza que
ha tenido el Presidente de suspender durante unos
minutos esta sesión, además de la Directora de
Relaciones Institucionales, Lola Eguren, la direc-
tora del pabellón de Navarra en la Expo Zaragoza
2008, Rosa María Ibáñez, y el jefe de la sección,
José Ignacio Ausín.

Señora Pérez, comparezco muy gustosamente
una vez más ante esta Comisión para informar de
las cuestiones que consideren oportuno, como tam-
bién haré posteriormente a petición propia, pero sí
que es cierto que puede llamar la atención que un
Consejero tenga que venir a este Parlamento para
dar explicaciones sobre el trabajo que puede de-
sarrollar o no un jefe de sección, con todos los res-
petos a la necesaria labor que realizan los jefes de
sección, porque también son piezas de la estructura
del departamento de la Administración y de la
acción de gobierno. De ahí que este Consejero esté
dispuesto a aceptar cualquier solicitud que se le
formule y a venir cuantas veces se le llame, como
no podía ser de otra manera y más teniendo en
cuenta que uno ha sido Parlamentario Foral –iba a
decir cocinero antes de fraile– y, por lo tanto,
saben sus señorías que soy especialmente respetuo-
so con la labor que se realiza en este Parlamento.

En segundo lugar, también puede llamar la
atención porque, a pesar de lo que se diga en la
solicitud de comparecencia de Nafarroa Bai, ni se
ha sustituido ningún programa artístico ni había
programa como tal.

Le recordaré que la Ley Foral de la Adminis-
tración de la Comunidad Foral de Navarra, de 30



de diciembre de 2004, delimita la estructura
departamental, así como las competencias y las
funciones de cada uno de los órganos de la Admi-
nistración. Señala que la Administración de la
Comunidad Foral se organizará con arreglo a
varios principios, entre ellos, la jerarquía de los
órganos que la componen y la división funcional.
También dice que son órganos superiores de la
Administración de la Comunidad Foral de Nava-
rra su Presidente, los Vicepresidentes, en su caso,
y los Consejeros. Todos los demás órganos de la
Administración se encuentran bajo la dirección de
un órgano superior. La creación de un órgano
Administrativo exigirá –dice esta ley foral– la
delimitación de sus funciones y competencias, la
determinación de su dependencia orgánica y fun-
cional. Al frente de cada departamento –continúa
la ley– se encuentra un Consejero, del que depen-
den todos los órganos integrados o adscritos al
mismo. Cada departamento se estructura en una o
varias direcciones generales, y las direcciones
generales pueden estructurarse en servicios. Las
secciones son unidades orgánicas de los servicios
a las que corresponden las funciones de ejecución,
informe y propuesta al superior jerárquico de las
cuestiones pertinentes al área competencia que tie-
nen atribuida, según recoge la propia ley.

De acuerdo con esta normativa, en el Decreto
Foral de 3 de septiembre de 2007, por el que se
establece la estructura del Departamento de Rela-
ciones Institucionales y Portavoz del Gobierno, la
Sección de Presencia de Navarra en la Expo
queda incluida dentro del Servicio de Protocolo,
que, a su vez, depende de la Dirección General de
Relaciones Institucionales.

Conforme a esta estructura, y siendo respetuo-
sos con la legalidad, la persona que desempeña el
cargo de jefe o jefa de esta sección tiene como
superior jerárquico a un director de servicio, una
directora general y a un Consejero. En este caso
–estamos hablando de la presencia de Navarra en
la Expo Zaragoza 2008– tiene, además, como supe-
rior jerárquico a toda una directora de pabellón.

Este mismo decreto delimita muy claramente
las funciones de la Sección de Presencia de Nava-
rra en la Expo. Una de ellas es la de propuesta y
seguimiento de organización de actividades cultu-
rales. Dicho esto, queda muy claro que cualquier
jefe de sección debe conocer cuáles son sus atribu-
ciones, de manera que su actuación no suponga en
ningún caso una extralimitación de sus funciones
ni tampoco una dejación de las mismas. 

También le puedo decir que tengo en mis
manos una propuesta-calendario de actividades y
actos que la anterior jefa de sección presentó con
fecha de 14 de enero. Se trata de una propuesta
que, como se puede comprobar, se mejoró sustan-
cialmente y en la que todas las personas que he

indicado anteriormente, muchas de ellas aquí pre-
sentes, participaron a través de las reuniones con-
juntas que se fueron realizando a la hora de defi-
nir la programación cultural en particular y
también la presencia de Navarra en la Expo Zara-
goza 2008 en general.

Fruto de ello surge un programa manteniendo
unas actuaciones, incrementando otras, adoptando
nuevas perspectivas, como la de tener fuerte pre-
sencia en el centro de Zaragoza, en la plaza del
Pilar, y promoviendo que hubiera una mayor parti-
cipación de artistas, procurando que no se repitie-
ra más de un grupo de una misma localidad y que
todas las zonas de Navarra estuviesen representa-
das, dando mayor entidad a algunas celebraciones
importantes, adecuando mejor las actividades a
las necesidades de espacios y escenarios, amplian-
do la programación cultural a lo largo de los tres
meses y no solo en el mes de julio y procurando
que el programa fuera del agrado del público,
etcétera. Todo ello dio como consecuencia el pro-
grama cultural y artístico que el Gobierno de
Navarra promovió en la Expo Zaragoza 2008.

No hay, por lo tanto, dos programas, ni uno
sustituye a otro, solamente hay uno, el que estable-
ce el Departamento de Relaciones Institucionales
y Portavoz del Gobierno, así que solo hay un pro-
grama, el del Gobierno de Navarra, que es fruto
del resultado del trabajo de todos los que compo-
nen este departamento.

Que Navarra haya sido la única comunidad
con presencia y programación cultural y artística
durante los tres meses de la Expo es para estar
satisfechos, pero más lo es que nuestro grupos cul-
turales, cerca de sesenta, con más de mil ocho-
cientos artistas, en su mayoría jóvenes, hayan reu-
nido a miles de ciudadanos en sus actuaciones y
hayan dejado bien alto el nombre de Navarra.
Además, la hemeroteca está para comprobar lo
que acabo de afirmar.

Cada cual, por lo tanto, puede pensar lo que
quiera, porque como se ha dicho en esta misma
Comisión, y no lo digo yo, la valoración artística
es muy subjetiva, pero como Consejero del Gobier-
no de Navarra no puedo en ningún caso aceptar
que se desprecie a un buen número de bandas y
grupos culturales y artísticos navarros sean de
donde sean, procedan de donde procedan, tengan
más trompetas que saxofones o carezcan de timba-
les, tengan cuarenta, cincuenta o sesenta compo-
nentes. Eso, sinceramente, no lo podemos aceptar.

En mi comparecencia del pasado 30 de abril en
esta misma Comisión del Parlamento de Navarra
ya les dije a sus señorías que para nosotros llevar
el máximo número de artistas a Zaragoza, aunque
no fueran profesionales, sobre todo grupos de dan-
zas, comparsas de gigantes, bandas de música
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municipales, escuelas de jotas, etcétera, era un
objetivo claro y una manera de recompensar su
esfuerzo y de conseguir que los componentes de
estas bandas, sobre todo la gente joven, pudiera
conocer una exposición internacional de las
características que ha tenido la Expo del Agua
2008. Eso les ha permitido tener una oportunidad
de proyectarse en una cita tan especial, y hoy, en
este Parlamento, quiero dar las gracias pública-
mente a todos los grupos por la calidad demostra-
da, por las ganas y la ilusión puestas y por sus bri-
llantes actuaciones tanto en el recinto de la propia
exposición internacional como en el propio centro
neurálgico de la ciudad como es la plaza del Pilar.
Aunque a algunos les moleste, la programación ha
sido todo un éxito.

Y me permitirán, además, que como Consejero
del Gobierno de Navarra y persona con principios
no entre en otro tipo de valoraciones sobre situacio-
nes personales que, como digo, debo respetar y, si
me lo permiten, también entender. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. Señora Pérez, tiene
usted la palabra.

SRA. PÉREZ IRAZABAL: Muchas gracias.
Veo que está muy bien informado y que conoce
muy bien todas las cosas que se dijeron en la
Comisión del día 23, porque me dice unas pala-
bras textuales que se dijeron en esta Comisión,
que la valoración de algo artístico es muy subjeti-
va, pero es que la frase no acabó allí, porque
casualmente fue una de las frases que copie, y se
dijo: “La programación artística es siempre muy
subjetiva, pero cuando se la encargan a alguien,
ya saben a quién se la encargan”. Entonces, cuan-
do decimos una frase textualmente estaría bien,
para que luego no se nos acuse de sacar las cosas
de contexto, que la digamos en su totalidad.

Es cierto que hay un programa, no dos, y es
cierto que yo he puesto que se sustituye el progra-
ma. Programa solo hay uno porque es el que se ha
llevado a cabo, pero, evidentemente, y creo que el
Consejero lo entendió cuando recibió la petición,
me refería a la propuesta realizada por María
Luisa López Ballano, fruto de la cual surge un pro-
grama que, evidentemente, a ella no le satisfizo en
absoluto. Algunas frases que dijo, aunque supongo
que ya las conoce, es: se sustituye un programa
elegante, y ella utilizó la palabra programa, por
uno más sanferminero y de charangas. Ella notó
que con la actual directora de servicio, porque ahí
hubo un cambio de estructura, como bien se ha
dicho, no había feeling, no había confianza, y
entonces ella sintió que empezó a haber discrepan-
cias. Y aunque luego en los medios aparece una y
otra vez que no ha habido discrepancias, ella dijo:
discrepancias ha habido siempre, porque ya me
conocen y no es la primera vez que realizo un tra-

bajo de este tipo –no me ponga esa cara como
diciendo: bueno, en qué quedamos, si dice usted
que no hay discrepancias–, pero es que de discre-
pancias a discrepancias hay mucho. Dijo también
que en muchas ocasiones se le había dicho: esto no
conviene, tú puedes tener razón pero nosotros tene-
mos otras razones, con lo cual hay que hacerlo de
esta manera. Y ella en otras ocasiones había esta-
do dispuesta, pero todo tiene un límite, palabras
textuales, y esto sobrepasó el límite.

Decía que en su programa también había ban-
das de la Ribera, pero en este programa actual, que
es el que hemos visto, usted me dice que se ve repre-
sentada toda Navarra, yo no sé quién de los dos es
el que tiene poco conocimiento de Navarra, pero
empiezo a leer y veo: gigantes de Pamplona, com-
parsa de gigantes de Tafalla, comparsa de gigantes
de Sangüesa; Estella, Olite, Tudela, Zubieta, Ocha-
gavía, fanfarre Ardanbera, Elizondo, Cascante,
Monteagudo, rondalla tafallesa, Milagro, Ablitas,
Tudela, Arguedas, Artajona, Valtierra, Cortes, Cin-
truénigo, Corella, Andosilla, Buñuel, Lodosa, Cáse-
da, Viana, Castejón, Fitero, Añorbe, Aoiz, Bara-
ñáin. Señor Consejero, igual yo no conozco mucho,
pero me da que falta algo, ¿o no? Y, si no falta,
igual es la proporción que se utiliza aquí.

Por otra parte, dijo, y esto es lo que me pareció
en su momento realmente grave y es la razón clara
de esta comparecencia, que lo que se suprimió “no
fue por motivos artísticos, sino porque no había
garantías –y esto también son palabras textuales,
puesto que lo tengo puesto con comillas– de que
no iba a haber ninguna ikurriña ondeando. No voy
a consentir –según ella, eso es lo que oyó– que
haya gente con banderitas”. Esto, a mi juicio, son
simples prejuicios.

Ella dice que se sustituyeron grupos muy bue-
nos por grupos no tan buenos y una y otra vez
afirma que hay motivos políticos.

Usted no ha mencionado nada, pero yo quisie-
ra ponerlo encima de la mesa. ¿Qué motivos hubo
para quitar del programa lo que se quitó? ¿Real-
mente se dijo que no iba a haber ninguna ikurriña
ondeando? Y digo yo: ¿Habría habido algún pro-
blema si alguna persona de otro país hubiera
entrado en el pabellón de Navarra con una bande-
ra de otro sitio? Porque usted ha dicho: yo soy
navarro y me siento español. Pues olé que se sien-
ta usted español, pero yo no me siento española.
Es mi problema. Yo me siento vasca, y yo quiero
poder llevar una ikurriña lo mismo que como me
siento del Athletic, aunque ya sé que igual no es el
momento, no soy antiosasunista, que conste, llevo
en mi coche un escudo del Athletic. ¿Qué tiene de
malo? ¿Por qué no se puede llevar una ikurriña?
¿Por qué no aceptamos que estamos en una Nafa-
rroa diversa? ¿Hasta cuándo, señor Catalán,
vamos a seguir diciendo...? Porque usted dice, a
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ver si lo encuentro entre toda esta marabunta de
papelitos que he ido pidiendo, que los objetivos de
la Expo son mostrar una Navarra como una comu-
nidad abierta, creativa, consciente, responsable,
optimista y confiada en que un futuro mejor para
todos –todos y todas, me imagino– es posible.
También para los que nos sentimos de otra mane-
ra, también para los que podemos llevar ikurriñas,
digo yo. ¿O es que tenemos problemas con esto? Y
si los tenemos, estaría bien que apareciese.
Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señora Pérez. Señor Consejero, tiene
usted la palabra.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Gracias, señor Presidente.
Me parece bien, señora Pérez, que usted se sienta
orgullosa de lo que quiera, incluso también de ser
vasca, pero, como comprenderá, cuando usted sale
de este país, que se llama España, usted va con un
pasaporte, y ese pasaporte creo que no se lo con-
cede el Gobierno Vasco ni en ese pasaporte dice
que usted es vasca, dice que usted es española, por
mucho que usted quiera ser otra cosa. A mí, al
menos, no me produce ningún sonrojo decir que
soy navarro y que soy español, y cuando uno tiene
la oportunidad de salir por el mundo se identifica
como tal. Y, como le he dicho también, ciudadano
del mundo, que creo que es algo también muy
importante.

Mire, no sé si merece la pena entrar en una
comparecencia de estas características a cuestio-
nes subjetivas de programas artísticos, yo lo que le
puedo decir es que el programa que llevó adelante
el Gobierno de Navarra es el mejor programa cul-
tural y artístico que se podía llevar, que fue fruto
de las reuniones conjuntas que diferentes personas
con diferentes responsabilidades hemos venido
manteniendo y de las consultas de gente experta y
conocedora de la materia. Como comprenderá, a
mí no me gusta poner encima de la mesa nombres
y apellidos, pero ¿qué quiere que le diga? A mí
Pedro Iturralde me pareció espectacular en la
Expo de Zaragoza. La Orquesta Sinfónica de
Navarra y el Orfeón Pamplonés me parecieron
espectaculares, como me parecieron espectacula-
res las cuatro comparsas de gigantes que fueron,
que representaban a las merindades de la Comuni-
dad Foral de Navarra, o el cuadro de gaiteros y
txistularis, diecisiete, nada más y nada menos, o
incluso los grupos de danzas, cinco, o el zanpant-
zar, que me pareció espectacular, y es una novedad
que se planteó en el programa. O la fanfarre, o las
bandas de música, ocho, escuelas de música, dos,
rondallas, dos, coros, uno. Al final, como dicen
ustedes, el programa artístico puede ser muy sub-
jetivo. Creo, incluso, que en aquella Comisión

algún portavoz calificó el trabajo que había veni-
do desarrollando la anterior jefa de la sección en
otras celebraciones de estas características de una
manera muy determinada, más bien no compar-
tiendo los criterios que se establecieron en su día,
y era la misma persona. Pero, como comprende-
rán, yo ni quiero ni debo entrar en este tipo de
planteamientos.

Nosotros lo que teníamos muy claro es que
había que dar oportunidades a la gente, sobre
todo a la gente más joven, que día a día está
representando a su ciudad desde un punto de vista
musical. Desde el punto de vista económico, de los
ciento cuarenta y ocho mil que estaban previstos
inicialmente fueron al final ciento sesenta y ocho
mil, se superaron notablemente, en más del 300
por ciento, todas las intervenciones artísticas que
estaban desarrolladas, fueron prácticamente todos
los que estaba previsto que fuesen y también se
representó toda la geografía de Navarra. De las
diecisiete formaciones de gaitas y txistus la mayo-
ría eran de la zona de Tierra Estella, de la comar-
ca de Pamplona y del norte. El zanpantzar tam-
bién sirve como ejemplo, la banda de Elizondo
también. Y fíjese la importancia que se le quería
dar a esta celebración, y ese es un detalle que
usted ha obviado, que se realizaron varias cele-
braciones concretas, la primera de ellas el Día de
honor de Navarra, con la participación de las
comparsas de gigantes de Pamplona, Tafalla, San-
güesa, Estella, Olite y el grupo de danzas de Tude-
la. Y, cómo no, también la magnífica actuación,
que no estaba prevista, de Pedro Iturralde, que se
celebró el día de los valles pirenaicos, del norte de
Navarra, y en el que participó, algo que no estaba
previsto, el zanpantzar de Zubieta, los danzantes
de Ochagavía, la fanfarre Ardanbera, la banda de
música de Elizondo. Lo digo sinceramente para
que vea. Y yo personalmente, porque no podía
dejar que cualquier persona lo hiciera, fui a aten-
der como se merecían a los alcaldes de esta zona
tan maravillosa de Navarra. También hubo repre-
sentación en el Balcón de las Culturas, con dife-
rentes bandas y grupos artísticos. Y se celebró,
cómo no, otro día de Tudela y de la Ribera del
Ebro, porque no debemos obviar las vinculaciones
de la Ribera del Ebro, pues desde Mendavia a la
propia Cortes tienen vinculaciones con Zaragoza y
con el Ebro y por eso también tuvieron el Día de
Tudela y de la Ribera del Ebro. Y, como digo, a un
precio que, dado el número de participantes, creo
que fue más que acertado y responsable. Hubo
celebraciones del Día de San Fermín, algo muy
festivo pero que nos permitió estar en todos los
medios de comunicación, con lo que ello puede
suponer. Hemos hecho algo que ha llamado pode-
rosamente la atención, y posteriormente, en el
siguiente punto del orden del día, lo podremos
comprobar, y es algo tan significativo, que ha reci-
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bido el halago de todos, como son los sábados de
Navarra en Zaragoza, que no estaban previstos y
que se han llevado a cabo en el centro neurálgico
de la ciudad, en la plaza del Pilar. Es algo que,
como digo, ha llamado poderosamente la atención.
Y luego me permitirá que resalte la presencia de
toda una Orquesta Sinfónica de Navarra y del
Orfeón Pamplonés, que pusieron el broche de oro
a la presencia de Navarra en la Expo. 

Por todo ello, me permitirá que agradezca su
presencia a todos y a cada uno de los grupos que
han participado, a los más de mil ochocientos
artistas que han configurado este programa, que,
como digo, es un único programa del Gobierno de
Navarra, independientemente de las cuestiones o
de los criterios personales, realizado, creo que ha
quedado reflejado al principio de mi intervención
perfectamente, de acuerdo con la normativa vigen-
te y la jerarquía que se tiene establecida por todos. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. Por UPN, tiene la pala-
bra el señor Casado.

SR. CASADO OLIVER: Muchas gracias,
señor Presidente. Seré breve. Yo creo que la cues-
tión es clara. Una vez acabada la exposición que
se llevó a cabo en la ciudad de Zaragoza el resul-
tado de esa programación es algo obvio y objetivo.
Es objetivo el hecho de que Navarra estuvo pre-
sente durante los tres meses que duró la exposi-
ción frente a la semana que estaba prevista inicial-
mente o que propuso la señora Ballano. Es
objetivo el hecho de la presencia de más de cua-
renta grupos de todas las merindades y de todas
las zonas de Navarra, con lo cual no se puede
decir que no hubiera representación de todas las
zonas, como ha quedado demostrado, además, con
una representación o haciendo hincapié en un día
de los valles pirenaicos, y que yo sepa los valles
pirenaicos no están en la Ribera o en la zona
media, se encuentran en la zona norte de Navarra.
Es objetivo también el hecho de que actuaron más
de mil ochocientas personas. Y es objetivo, y no
hay más que ver las hemerotecas, el hecho de la
repercusión mediática y la satisfacción que obtuvo
la programación que Navarra llevó a cabo duran-
te los tres meses para analizar esta cuestión. No
voy a entrar en más detalles. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Casado. Señor Caro.

SR. CARO SÁDABA: La verdad es que voy a
decir dos palabras, porque esto ha derivado en
donde ha derivado. Yo pensaba que la petición de
Na-Bai era casi un ejercicio, en primer lugar, de
solidaridad con una persona, la señora López
Ballano, a la que escuchamos y atendimos pun-
tualmente en la anterior comparecencia, y, en
segundo lugar, por un criterio de exigirle al

Gobierno un programa contundente y mejorable,
pero he visto que, al final, el discurso se ha ido
adonde se ha ido, y es a si la ikurriña sí o si la iku-
rriña no, y, desde luego, en ese debate el Partido
Socialista no va a entrar, porque lo que se tiene
que hacer es exigir el respeto institucional y, desde
luego, el cumplimiento de la legalidad con respec-
to a los símbolos y las banderas.

Si hubiésemos entrado en lo que correspondía,
le habría dicho al Consejero, de hecho, se lo digo,
que es verdad que había mucho de personal en la
intervención de la señora López Ballano, cosa que
usted comprende y nosotros también comprendi-
mos en ese momento porque en cierta forma es
entendible que una persona a la que se le ha enco-
mendado en numerosas ocasiones la responsabili-
dad de diseñar los programas culturales con ese
movimiento que se hace ella se puede sentir herida
y los que estamos fuera podemos no llegar a
entenderlo, pero yo quiero ir un poco más lejos. 

Las decisiones están tomadas, creo que el resul-
tado de la Expo es positivo, pero, sin lugar a dudas,
podríamos analizarlo e incluso podríamos decir que
es mejorable porque creo que todos nos tenemos
que exigir siempre más. Y creo que ha llegado un
momento en el que tendremos que plantearnos, en
este caso su departamento se tendrá que plantear
que ante eventos y acontecimientos de esta catego-
ría quizás sea necesario hacer un ejercicio inten-
tando modernizar un poco los planteamientos que
desde Navarra podemos hacer en cuanto a la oferta
cultural que podemos ofrecer, porque me da la sen-
sación de que siempre vamos a los mismos progra-
mas y que no tenemos variedad de actos. Entonces,
tenemos que exigirnos un poquito más y quiero
pedirle que en próximos acontecimientos, los que
tengamos que hacer en esta legislatura, en la medi-
da que sea posible nos exijamos más, insisto, e
intentemos evitar polémicas que lo único que hacen
es enturbiar el resultado que, desde nuestro punto
de vista, valoramos como positivo en la Expo. Y
nada más, salvo animarles a que sigan trabajando
para que la oferta cultural en lo que afecta a su
departamento sea la mejor posible.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señor Caro. Por la Agrupación
de Parlamentarios Forales de CDN, señor Bur-
guete, tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias.
Intentaré ser muy breve, porque entendemos que
las explicaciones del Consejero son más que sufi-
cientes respecto al tema sobre el que en un princi-
pio iba a girar el debate, el de la capacidad y la
competencia para que una jefatura de sección
plantease una iniciativa en el ámbito de la Ley de
la Administración de la Comunidad Foral del año
2004, y, a partir de ahí, es de justicia reconocer
que hay diferentes superiores jerárquicos que pue-
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den modificar, complementar o revisar ese tipo de
propuestas. Espero que en este Parlamento no ten-
gamos que escuchar a todas las jefaturas de sec-
ción decir que sus propuestas finalmente no son
aceptadas por los superiores jerárquicos, sean
éstos jefes de servicios, directores generales o
Consejeros, porque entonces no tendríamos capa-
cidad para poder tramitar en tiempo y forma todas
y cada una de las iniciativas. 

Por tanto, nosotros respaldamos la decisión del
Gobierno, las medidas que se han adoptado. Es
cierto que apostamos también por una visión
amplia del conjunto de la Comunidad pero es
curioso cómo finalmente todo se ha circunscrito a
por qué no se acepta que lleven la ikurriña. Y yo
me pregunto: ¿tal vez esto tiene algo que ver con
una politización de la cultura? Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Burguete. Por Izquierda Unida,
señor Erro, tiene la palabra.

SR. ERRO ARMENDÁRIZ: Gracias, señor
Presidente. Realmente, creo que todos comparti-
mos que no corresponde a este Parlamento entrar
en valoraciones artísticas o de la calidad de las
actuaciones, y, en ese sentido, Izquierda Unida
quiere agradecer y felicitar a las personas, a los
artistas que participaron en la programación de la
Expo de Zaragoza. Una vez dicho esto, es cierto
que, en primer lugar, las iniciativas parlamenta-
rias las toma cada grupo parlamentario pero las
valoran la Mesa y la Junta de Portavoces, y, por lo
tanto, tienen plena legitimidad. Lo digo porque en
alguna de las intervenciones se ha cuestionado
esta iniciativa. Esta iniciativa está calificada por
la Mesa y la Junta de Portavoces y, por lo tanto,
tiene perfecto derecho a ser tramitada en este Par-
lamento. Por lo tanto, vale ya de acusaciones
sobre si se tienen que traer aquí todas las decisio-
nes de las diferentes jefaturas de sección, eso ya lo
decidirán los órganos que tiene este Parlamento.

En cualquier caso, esta iniciativa, como cual-
quier otra que pueda adoptar cualquier otro grupo
o agrupación, es perfectamente legítima y está
encauzada en los criterios establecidos. Por tanto,
creo que sería conveniente que se eliminaran ese
tipo de valoraciones en los comentarios de los
portavoces precisamente de grupos que saben per-
fectamente cómo funciona este Parlamento.

Una vez dicho eso, tenemos que manifestar que
en este caso concreto se da una circunstancia
excepcional, y es que cuenta con la oposición de la
persona que lleva gestionando las actividades cul-
turales de los actos institucionales del Gobierno y
que ha participado, entre otras, en la programa-
ción de la Expo de Sevilla. En este caso, como
digo, se daba una circunstancia extraordinaria, y
eso fue lo que motivó las diferentes iniciativas que

se adoptaron al respecto y el que hoy tengamos
esta comparecencia. Y en esta comparecencia, más
allá de valoraciones, que, evidentemente, no
puedo compartir, en cuanto a la calidad artística,
pues cada uno tenemos las que tenemos, se dijeron
dos cosas, a una de las cuales no ha contestado el
Consejero. Una es que la señora López Ballano
dijo que se produjo un cambio de programación
por motivación política y que eso lo mantenía y
que, además, tenía constancia a través de algún
correo electrónico que no nos enseñó. Ella señala-
ba que la justificación del cambio de una actua-
ción era única y exclusivamente por una motiva-
ción política, por el riesgo de que ese grupo
pudiera en un momento determinado tener una
bandera como es la ikurriña. Y eso, evidentemente,
nos parece que es un criterio que cuando menos el
Consejero debería esclarecer.

En segundo lugar, también nos dijo que se
suprimieron elementos dentro del propio stand de
Navarra en la Expo. Dijo que la primera intención
era compaginar más la infraestructura del pabe-
llón con la idea de la motivación del agua y que
eso se suprimió, y que no se sabía muy bien las
razones por las cuales se eliminó una corriente de
agua que iba a pasar por el suelo del pabellón, me
parece que era así lo que nos explicó la señora
López Ballano.

Entonces, también le quiero preguntar sobre
qué cambios de infraestructura se realizaron en el
propio pabellón en relación con el motivo de la
exposición internacional sobre el agua que se
celebró en Zaragoza.

Por último, desde luego, nosotros compartimos
que la programación en todo este tipo de eventos
debe ser lo más amplia posible, lo más actual y
representativa de la sociedad navarra. Hoy la
sociedad navarra es una sociedad moderna, una
sociedad democrática, una sociedad plural y eso
debe estar presente en todas las programaciones.
En segundo lugar, solicito que la programación no
solamente corresponda a un superior jerárquico,
aunque, evidentemente, alguien deberá tomar una
decisión definitiva, porque creo que este tipo de
programaciones deben realizarse de una forma
más participativa, creo que deben abrirse mucho
más hacia los propios colectivos culturales, hacia
la sociedad navarra a la hora de determinar y
participar en la definición de una programación
que va a representar al conjunto de esa misma
sociedad navarra.

En ese sentido, creo que hay una tarea pen-
diente, que, a nuestro juicio, no se ha realizado en
este caso de la forma total y correcta, como nos
hubiera gustado, y le solicito que se siga realizan-
do o se desarrolle en futuras actuaciones de su
departamento. Nada más y muchas gracias.
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SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Erro. Señor Catalán.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Empezando por el final, agradezco las
intervenciones de todos y cada uno de los portavo-
ces. Coincido plenamente con lo que han dicho los
portavoces de UPN y CDN, porque independiente-
mente de que, al final, sean la Mesa y la Junta las
que tengan que establecer el orden de las compa-
recencias en el calendario, hay cuestiones que hay
que tener en cuenta, sin más, por eso coincido con
el señor Burguete. 

En relación con lo que ha dicho el portavoz del
Partido Socialista, el señor Caro, entiendo que en
esa línea va la actuación del departamento, y, de
hecho, en alguno de los actos institucionales que
dependen de este departamento se ha empezado en
esa línea de modificaciones o de cambios a los que
se refería en su intervención.

Por otro lado, se hablaba aquí de algunas
cuestiones como las que mencionaba el señor Erro
en su intervención, y como yo tampoco soy técnico
en la materia sí que les diré que en el proyecto ori-
ginal el pabellón se climatizaba por el suelo, cosa
que producía una optimización de consumos y
esfuerzos constructivos en una instalación de
carácter temporal, y la climatización, además de
funcionar, quedaba vista de modo didáctico. Tras
adjudicarse el concurso y a la hora de desarrollar
en detalle el proyecto se encontró que la normati-
va de la Expo no permitía fabricar el suelo de hor-
migón necesario para la radiación, ya que solo se
permitía obra seca. Además, se exigía también que
el suelo se desmontara al finalizar la Expo.

Por otra parte, los técnicos de sonido informa-
ron de que si se optaba por un suelo duro, liso,
como es el acabado de resina propuesto, se gene-
rarían unas reflexiones y reverberaciones que
imposibilitarían una audición mínimamente acep-
table, por lo que aconsejaron cambiar el acabado
del mismo por otro más absorbente, optándose
entonces por el uso de la moqueta, que se compor-
ta de una forma muy positiva con respecto al soni-
do, impacto de los pasos, etcétera.

Consultados ambos problemas con los técnicos,
informan de que tanto la falta de respaldo del siste-
ma con hormigón, por una parte, como que el
nuevo recubrimiento dificulta el intercambio de frío
y calor por radiación, por otra parte, impiden la
climatización del local por el suelo. Con todo ello
se estudia la posibilidad de mantener el sistema de
capilares, climatizar el espacio por el techo y por
las paredes. Tras mantener varias reuniones con
los técnicos y después de realizar los cálculos para
conseguir unos niveles de confort climático acepta-

bles, se llega a la conclusión de que técnicamente
es viable pero que aumenta tremendamente las
superficies radiantes y al encontrarse en altura
requiere un esfuerzo netamente superior implican-
do un aumento del presupuesto del 500 por ciento
respecto del inicialmente presupuestado. 

Realizar una instalación de este tipo, sin estar
vista, salvo en un punto concreto, a modo simbóli-
co, no respondía al planteamiento inicial previsto
que climatizaba y quedaba como acabado, además
de suponer un gasto económico desproporcionado
para la eventualidad de la instalación, porque no
debemos olvidar que la Expo duró tres meses.

Por otra parte, y puestos también en contacto
con los técnicos en esa materia, para proponerles
su presencia simbólica en el stand, expresan la
extravagancia que eso podría suponer y el nulo
interés que, como empresa y técnico, esta solución
les podía aportar.

Con todo ello, la opción es ejecutar la instala-
ción de climatización por aire, enfriado por medio
de agua, en unas climatizadoras idénticas en el
sistema anterior con la ventaja de que todo el sis-
tema puede ser reutilizado y no destruido, como
exigía el sistema inicial.

Esto es lo que le quería aclarar al señor Erro por
la solicitud de la información que me ha realizado.

Como comprenderán, al final, tengo que dar
cuenta de aquellas cuestiones de las que tengo
conocimiento, y lo que está claro es que la renun-
cia de la anterior jefa de la sección se produce por
una instancia general, que creo que les he remitido
a algunos portavoces, a quien realizó la solicitud
de información, en la que simplemente manifiesta
que renuncia al cargo de jefa de la Sección de Pre-
sencia de Navarra en la Expo Internacional Zara-
goza 2008, y que unos días después solicita la jubi-
lación. No comparto otro tipo de planteamientos. Y,
como se ha dicho aquí, al final no es cuestión de
respetar o de no respetar si uno se siente de una
forma o de otra, si se le representa o no, sino, como
ha dicho muy bien el portavoz del Partido Socialis-
ta, de respetar los símbolos oficiales de la Comuni-
dad Foral de Navarra, y eso es algo por lo que
debe velar, dentro de las medidas y con las iniciati-
vas que consideren oportuno, las Administraciones
Públicas, y más todavía las instituciones que repre-
sentan al pueblo de Navarra, como son el Presi-
dente, el Parlamento y el Gobierno de Navarra. En
ningún caso, señora Pérez, eso supuso ningún tipo
de limitación a la hora de la programación artísti-
ca y cultural del Gobierno de Navarra.

Y les digo también que la jefatura de la Sección
de Presencia de Navarra en la Expo no tenía que
dedicarse única y exclusivamente a proponer el pro-
grama, tenía otra serie de funciones en las que uste-
des no han hecho hincapié pero que en esa Comi-
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sión se pusieron en evidencia, y no voy a entrar en
otro tipo de cuestiones porque, como digo, desde el
punto de vista personal y como Consejero del
Gobierno de Navarra y persona, además, y ustedes
lo pueden comprender perfectamente, de principios,
creo sinceramente que no debo entrar. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. Suspendemos la sesión
brevemente, cinco minutos de reloj, antes de abor-
dar el tercer punto del orden del día, para que
vayan preparando las cuestiones informáticas en
las que se va a apoyar la exposición. Gracias.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 49
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 59
MINUTOS.)

Comparecencia del Consejero de Relaciones
Institucionales y Portavoz del Gobierno
para que informe sobre los resultados de
la participación de Navarra en la Exposi-
ción Internacional de Zaragoza 2008.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Buenos días, señorías. Se reanuda la sesión con el
tercer punto del orden del día, la comparecencia
del Consejero de Relaciones Institucionales y Por-
tavoz del Gobierno para que informe sobre los
resultados de la participación de Navarra en la
Exposición Internacional de Zaragoza 2008. Es
una comparecencia solicitada por el propio
Gobierno de Navarra, por lo tanto, el señor Con-
sejero tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Comparezco una vez que no solo la
propia Exposición Internacional del Agua Expo
Zaragoza 2008 ha finalizado, lo que ocurrió, como
saben todos ustedes, el pasado mes de septiembre,
sino también las actividades que estaban todavía
abiertas y que tenían que realizarse, como la expo-
sición final que tuvo lugar en la Casa de Navarra
a finales del mes de octubre, teniendo en cuenta
también que hay algunas situaciones que todavía
no se han visto culminadas, de ahí la solicitud de
esta comparecencia para exponerles cuáles han
sido a día de hoy los resultados, el balance de la
presencia de Navarra en Expo Zaragoza 2008 y la
valoración que de esta participación hace el
Gobierno de Navarra. Me basaré para ello en
datos objetivos, extraídos de documentos y fuentes
oficiales, fundamentalmente de la propia organiza-
ción de la Expo, y otros que nosotros hemos podi-
do recabar, así como el reflejo que nuestra presen-
cia ha tenido en diferentes medios de
comunicación y en los testimonios no propios sino

de otras instituciones y cargos públicos que visita-
ron nuestro pabellón y asistieron a los actos pro-
gramados por el Gobierno de Navarra con motivo
de esta Expo internacional. Por lo tanto, me basa-
ré en datos rigurosos, objetivos, que considero que
es la mejor forma de hacerlo ante esta Cámara.

De la misma forma que en su momento compa-
recí ante este Parlamento para ofrecerles informa-
ción detallada acerca de cómo iba a realizarse la
participación de nuestra Comunidad en Expo
Zaragoza 2008, consideramos que es conveniente
que también este Parlamento, y más después del
punto anterior, y, como digo, una vez que se han
celebrado las últimas actuaciones por parte de
diferentes organismos e instituciones, e incluso una
vez, como decía, acabada la Expo del Agua, conoz-
ca los resultados de dicha participación mediante
un análisis riguroso tanto del conjunto de la pre-
sencia como de las diferentes actividades y objeti-
vos que se fijaron para ser más justos, precisos y
hacer valoraciones lo más acertadas posibles a la
realidad, alejadas de interpretaciones sesgadas.

Me acompañan nuevamente, como pueden
comprobar, la Directora General de Relaciones
Institucionales, doña Lola Eguren, la Directora
del pabellón de Navarra en la Expo, doña Rosa
Mari Ibáñez, y el responsable de la Sección de la
Presencia de Navarra en la Expo de Zaragoza,
don José Ignacio Ausín, que ha tenido que salir
momentáneamente pero volverá.

Quiero que mis primeras palabras sean de
agradecimiento a todos aquellos, a quienes me
referiré más concretamente al final de mi interven-
ción, que han posibilitado que nuestra Comunidad
tenga una destacada presencia y brille con luz pro-
pia en el enorme y variado universo de participan-
tes entre países, comunidades autónomas, organis-
mos internacionales, empresas, etcétera, que se
dieron cita en Zaragoza, en la capital de Aragón,
desde el 14 de junio hasta el 14 de septiembre.

Navarra acudió a Expo Zaragoza 2008 con la
clara finalidad de exponer las buenas prácticas
que en la Comunidad Foral se realizan para man-
tener el equilibrio en el planeta Tierra, tanto desde
el punto de vista medioambiental como con pro-
yectos de generación de energías limpias, recicla-
bles, de depuración, reforestación, uso eficiente
del agua, etcétera, como también desde el punto
de vista humano mediante las aportaciones a pro-
yectos de cooperación al desarrollo, apoyo a
colectivos desfavorecidos, prestación de servicios
sociales, igualdad de oportunidades, etcétera. Una
Comunidad, en definitiva, responsable desde el
punto de vista medioambiental y humano.

Todo esto no ocultaba otros objetivos, compar-
tidos, eso sí, por la mayoría de los grupos presen-
tes en este Parlamento. Nunca una exposición
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internacional de estas características había estado
tan cerca de la Comunidad Foral de Navarra, y
esto era motivo más que suficiente para intentar
aprovechar las oportunidades que se nos brinda-
ban teniendo una fuerte presencia en Zaragoza,
dando a conocer nuestro potencial turístico, cultu-
ral, artístico y gastronómico, atrayendo a nuestra
Comunidad al mayor número posible de visitantes
y proyectando la imagen de una comunidad como
una tierra acogedora, innovadora y moderna.
Además, pretendíamos lograr que miles de ciuda-
danos navarros, la mayor parte de ellos jóvenes,
se acercaran hasta la capital aragonesa y así
poder fortalecer los lazos afectivos y los fuertes
vínculos existentes entre Navarra y Aragón y de
manera especial con su capital, Zaragoza.

Cuando los objetivos se tienen claros desde el
principio es más fácil conseguir lo que uno se pro-
pone, pero también es cierto que por muy buenos
objetivos que se tengan, difícilmente se pueden
cumplir si uno no está bien preparado y no pone
los medios adecuados. A este respecto les diré que
Navarra realizó un gran esfuerzo, no solo durante
la exposición internacional, sino también, y no
menos importante, como les señalaba, antes de que
comenzara la Expo, teniendo listo y a punto su
pabellón con suficiente antelación para hacer
todas las pruebas necesarias y evitar cualquier
contratiempo de última hora frente al retraso en las
obras que se han dado en otros pabellones, mejo-
rando las comunicaciones con Zaragoza, con Ara-
gón, para facilitar el desplazamiento de los ciuda-
danos y hacerlo más seguro a través de la apertura
de la autovía del Ebro a su paso por Navarra en un
tramo de treinta y cuatro kilómetros que supuso la
inversión de varios miles de millones de las anti-
guas pesetas; y, por otro lado, intentando movilizar
e implicar a los ciudadanos navarros, por ejemplo,
informando a colectivos, asociaciones, centros
escolares, Ayuntamientos, etcétera, sobre las ofer-
tas que ofrecía la Expo a visitantes y grupos que
adquiriesen sus entradas antes de la fecha determi-
nada, programando una intensa actividad cultural
y artística que fuera del agrado del público, que
congregara al mayor número de artistas y en la
que sus principales protagonistas, como decía, fue-
sen los jóvenes; estableciendo contactos institucio-
nales frecuentes para mostrar nuestro interés en la
cita, intercambiando impresiones y buscando la
colaboración de las instituciones aragonesas, algo
que también debemos agradecer, dada la acogida y
la buena sintonía que siempre ha habido y de
manera especial durante estos meses con el
Gobierno de Aragón y también, cómo no, con el
Ayuntamiento de Zaragoza; y, finalmente, poniendo
a disposición de Expo nuestros alojamientos y ser-
vicios hoteleros y ofertando nuestros recursos turís-
ticos a los visitantes en una gran labor que, si me
lo permiten decirlo, ha realizado el Departamento

de Cultura y Turismo del Gobierno de Navarra, el
Ayuntamiento de Tudela y entidades como el con-
sorcio Eder y la Junta de Bardenas, una labor que,
como digo, al menos desde este departamento que-
remos reconocer.

En mi intervención trataré de demostrar que el
esfuerzo material, técnico y humano que Navarra
desplegó mereció la pena, y de exponerles las
razones por las que este Gobierno considera que
los navarros podemos estar satisfechos, orgullosos
de los resultados obtenidos, porque la presencia de
Navarra ha sido un éxito, los objetivos se han
cumplido, los medios dispuestos han sido acerta-
dos y nuestra Comunidad ha sabido aprovechar
esta oportunidad, reconociendo también que las
cosas bien hechas se pueden y se deben mejorar, y
que, como decía anteriormente algún portavoz,
estamos en este momento en esa línea de mejorar
e introducir los cambios pertinentes para conse-
guir los objetivos que todos nos marcamos. Por lo
tanto, sin necesidad de caer en la autocomplacen-
cia, porque creo que sería un error, debemos mani-
festar que estamos satisfechos de nuestra presen-
cia en dicha exposición.

El dato que mejor avala esta valoración, y
estoy seguro de que esto lo compartirán conmigo,
es el número total de ciudadanos que han visitado
el pabellón de Navarra en los tres meses en los
que se ha desarrollado la Expo de Zaragoza: un
total de 1.106.940 personas, es decir, un 20 por
ciento del total que ha visitado la Expo. Con esta
cifra, el stand o el pabellón de la Comunidad
Foral de Navarra se ha convertido en el recinto
autonómico más visitado de la muestra, después
del del anfitrión, el pabellón de Aragón, como es
lógico también.

Únicamente trece del total de pabellones parti-
cipantes, incluido el acuario, superaron el millón
de visitantes en el transcurso de esta exposición
internacional. 

El número de visitantes llegados hasta el recin-
to desde nuestra Comunidad se aproximó a los
cien mil, un 17 por ciento de la población de
Navarra. Con estos datos encima de la mesa pode-
mos afirmar, sin ningún rubor, que la sociedad
navarra también ha demostrado su sensibilidad
con el tema del agua y el desarrollo sostenible,
acudiendo a la exposición internacional en un
número muy importante, algo a lo que han contri-
buido la cercanía, obviamente, e iniciativas como
la del Instituto Navarro de Juventud, que llevó a
quinientos cincuenta jóvenes de varias localidades
a Zaragoza al precio de diez euros y dentro del
programa Los sábados de verano toca Expo, así
como el interés mostrado por diferentes Ayunta-
mientos de diferentes ideologías, entidades diver-
sas y asociaciones que organizaron viajes en
grupo, muchos de ellos acompañando también a
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los grupos artísticos que actuaron. Creo que tam-
bién es digna de reconocimiento la magnífica
labor que han desarrollado todos ellos, asociacio-
nes de jóvenes, de personas mayores, de pensionis-
tas, de mujeres, Ayuntamientos, colectivos de cual-
quier índole que a lo largo de estos tres meses han
participado en la Expo internacional.

Para explicar los contenidos del pabellón, en el
que –les recuerdo– veinticuatro personajes conta-
ban a través de proyecciones audiovisuales su expe-
riencia y daban mensajes a favor del desarrollo sos-
tenible, tanto desde el punto de vista
medioambiental como humano, el Gobierno de
Navarra editó ciento veinte mil folletos informativos
con versiones en castellano, euskera, inglés y fran-
cés. Además, Navarra no ha estado presente única y
exclusivamente a través de su pabellón, sino que
también ha querido desarrollar un programa cultu-
ral amplio y variado tanto dentro del recinto como
en el propio centro de Zaragoza, en la plaza del
Pilar, que ha sido respaldado por el público asisten-
te, hasta cincuenta mil personas han participado en
los diversos actos culturales programados con tal
efemérides, y sobre todo por las instituciones, de
manera especial por el Ayuntamiento de Zaragoza y
por el propio Gobierno de Navarra.

Les diré que Navarra ha sido la única comuni-
dad con presencia activa semanal continuada en
Zaragoza a lo largo de los tres meses que ha dura-
do la exposición internacional. Cerca de sesenta
grupos culturales procedentes de todas las zonas
de Navarra, representantes de diferentes expresio-
nes culturales y musicales, y alrededor de mil
ochocientos artistas, y vuelvo a hacer hincapié, en
su mayoría jóvenes, han actuado en los diferentes
actos promovidos por el Gobierno de Navarra,
tanto en el recinto de la Expo como en el propio
centro histórico de la ciudad. En esta amplia oferta
cultural han destacado, entre otras, las siguientes
celebraciones y actividades. Día de Navarra. El 28
de junio se celebró el Día de Navarra en la Exposi-
ción Internacional de Zaragoza. Una delegación,
encabezada por el Presidente del Gobierno foral,
Miguel Sanz, acudió a la muestra para celebrar el
Día grande de Navarra en la exposición interna-
cional. En el Palacio de Congresos tuvo lugar un
acto oficial en el que participaron, desde el punto
de vista artístico, el premio Príncipe de Viana de la
cultura y gran artista y músico Pedro Iturralde, y
en el recinto de la Expo hubo desfiles de diferentes
comparsas de gigantes que representaban a todas
las merindades de la Comunidad Foral de Nava-
rra, incluida la banda de música de Estella y Olite,
junto con los dantzaris de Tudela. Como digo, cada
uno de estos grupos, y sin repetir localidad, repre-
sentaba a las diferentes merindades.

También tuvo lugar el 5 de julio el Día de los
valles pirenaicos. Como decía anteriormente, este

Consejero recibió a los alcaldes de la zona y se
realizó un desfile por el recinto de la Expo con la
participación de los zanpantzar de Zubieta, los
dantzaris de Ochagavía, la fanfarre Ardanbera de
Huarte y la banda de música de Elizondo.

También los sanfermines tuvieron una presen-
cia muy especial los días 6 y 7 de julio. Se lanzó
un chupinazo, que reunió a miles de personas
junto al pabellón de Navarra, y se repartieron
pañuelos rojos entre los visitantes de la muestra.
El acto estuvo amenizado por una gran banda de
música, como es la de Valtierra, y también hubo
actuaciones de los representantes de las localida-
des de Artajona y Cortes. Además, se produjo una
magnífica actuación conjunta de representantes de
Valtierra con su banda de música y el coro Virgen
de Nieva, que sumó a ciento treinta y ocho artistas
en escena. 

Estas actuaciones tuvieron lugar tanto en el
recinto de la Expo como en la plaza del Pilar.

Como ven en las diapositivas que tienen ahora
en este momento, los días 12 y 13 de julio se lleva-
ron a cabo en el Balcón de las Culturas diferentes
actuaciones de diferentes localidades de la Comu-
nidad Foral de Navarra. Cascante, Milagro, Mon-
teagudo, Ablitas, Tafalla fueron las encargadas
esos días de representar a la Comunidad Foral de
Navarra. También hubo un homenaje en el cente-
nario de Raimundo Lanas, el 26 de junio, en el que
participaron también diferentes grupos tanto de
Navarra como de Aragón, y otro centenario muy
importante que se ha llevado a cabo este año, en
el año 2008, como es el de Pablo Sarasate, tam-
bién tuvo su hueco en el programa artístico y más
concretamente en el cierre con el Orfeón Pamplo-
nés y la Orquesta Sinfónica de Navarra. También
el Día de Tudela y de la Ribera tuvo una presencia
importante con un espectáculo denominado Tude-
lanerías, con miles y miles de asistentes y repre-
sentantes de la localidad de Arguedas, como pue-
den comprobar en esa fotografía. A esa exposición
artística se llevó a doscientos artistas de Navarra. 

Como decía, también los Sábados de Navarra
en Zaragoza han supuesto un apartado muy espe-
cial, y eso hay que sumarlo también a estos con-
ciertos que se han venido realizando en el centro
histórico de Zaragoza, en la plaza del Pilar. Un
total de diecisiete grupos culturales han participa-
do en estos conciertos a lo largo de los sábados
que ha durado esta Expo internacional. Pueden
comprobar ustedes que los grupos son variados,
fundamentalmente ligados a la Ribera del Ebro y a
toda la margen tanto izquierda como derecha del
río Ebro. Podríamos citar Andosilla, Cintruénigo,
Buñuel, Lodosa, Murillo el Fruto, Fuendejalón,
Viana, Castejón, Añorbe, Aoiz, Barañáin, Fitero,
etcétera.
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También hubo un homenaje de Navarra a la
ciudad de Zaragoza, celebrado, como mencionaba
anteriormente, el 14 de septiembre, con un con-
cierto que fue interpretado, y teniendo presente el
centenario de Pablo Sarasate, por la Orquesta
Sinfónica de Navarra y el Orfeón Pamplonés. La
actuación, para la que se agotaron las localida-
des, tuvo lugar en la sala Mozart del Auditorio de
Zaragoza, cedido para la ocasión por el Ayunta-
miento de la capital maña, algo que también debe-
mos agradecer y que representa perfectamente esa
complicidad que había entre las instituciones
navarras y aragonesas, con capacidad para cerca
de dos mil espectadores. Ha sido una de las actua-
ciones con mayor afluencia de público que se
recuerde en este singular recinto y supuso la guin-
da a la presencia de Navarra en Zaragoza.

Además, no podemos olvidar la labor realizada
y las actividades organizadas por la Casa de
Navarra en Zaragoza, que han contado con la
colaboración del Gobierno de Navarra y que se
han venido realizando no solo durante la Expo,
sino a lo largo de todo el año, con la temática de
la exposición como telón de fondo. Como decía, a
finales del mes de octubre fue la última de ellas.
Han sido un total de ocho exposiciones, tres con-
ciertos y un recital los que han conformado el pro-
grama cultural de la Casa de Navarra en Zarago-
za. Además, coincidiendo con los sanfermines, en
el centro de Zaragoza, en la calle Santiago, donde
está ubicada esta Casa de Navarra, junto a la tien-
da Navarra, se llevó a cabo el correspondiente
lanzamiento del cohete.

El 13 de septiembre se celebró el Día de Nava-
rra en la Expo con la actuación del grupo de dan-
zas de Cortes en el pabellón de Zaragoza, en una
demostración palpable también de la complicidad,
como decía anteriormente, que hay entre las insti-
tuciones navarras y los representantes navarros
presentes en Zaragoza con las instituciones de
Zaragoza y de Aragón. 

Las actividades se prolongaron incluso una vez
finalizada la Expo con una muestra fotográfica,
que era a la que yo me refería y que ha sido la
última actividad que se ha llevado a cabo, que
recogía los momentos más importantes de la pre-
sencia de Navarra. Y en este caso concreto me
permitirán que diga que a la inauguración de esta
exposición que se llevó a cabo como culminación
de nuestra presencia asistieron, y lo digo porque
viene a demostrar clarísimamente esa vinculación
de las instituciones navarras, y, por lo tanto, del
pueblo de Navarra, con las instituciones de Zara-
goza y de Aragón, el Consejero de Presidencia del
Gobierno de Aragón, el señor Javier Velasco; la
Concejala de Cultura del Ayuntamiento de Zara-
goza, Pilar Alcober; el comisario de Expo Zarago-
za, Roque Gistau; el comisario adjunto, Eduardo

López; y el director de participantes de la exposi-
ción, Luis Frauca. Creo, sinceramente, que la
representación y la presencia de estas personas
deja muy claro esa vinculación y ese reconoci-
miento que se ha hecho a la participación de
Navarra en la Expo Zaragoza 2008.

Esta exposición, además de ser una exposición
internacional que ha acogido a más de cien países
de los cinco continentes, ha sido sobre todo un espa-
cio para el debate y la reflexión sobre el futuro y el
mundo que debemos construir. Un mundo más res-
ponsable y sostenible. Dicha reflexión y debate ha
tenido como marco y se ha canalizado a través de la
Tribuna del Agua, en la que a lo largo de los tres
meses han participado más de dos mil expertos
internacionales. Navarra en su día decidió acudir a
esta llamada con la convicción de que tiene que
aprender de los demás pero que también tiene
mucho que decir y que aportar. Además, lo ha hecho
con una presencia en este espacio como ninguna
otra comunidad autónoma española. De hecho,
Navarra ha sido la única comunidad que ha organi-
zado una jornada completa. A lo largo de todo el día
29 ocho expertos navarros expusieron las actuacio-
nes medioambientales y también se abordaron temas
relacionados con la gestión eficiente del agua y del
desarrollo de las energías renovables. Dichas inter-
venciones quedaron también marcadas y recogidas,
eso era lo importante, en las aportaciones que estos
expertos internacionales han venido realizando
durante estos tres meses.

Además, se presentaron dos estudios, uno de la
Unión General de Trabajadores y la Federación
Regional de Sindicatos de Explotaciones Agrícolas
de Aquitania, titulado Impacto de una gestión efi-
caz del recurso del agua en el desarrollo sosteni-
ble de los territorios rurales de Aquitania y Nava-
rra, y el otro fue una publicación de la Federación
Navarra de Municipios y Concejos y el Centro de
Recursos Ambientales de Navarra con el título
Buenas prácticas locales de gestión sostenible del
agua y de los ríos de Navarra.

No me puedo olvidar tampoco de la presencia
en la Tribuna del Agua de cinco expertos de la
Comunidad Foral que han participado en lo que
se denominó Semanas temáticas: Andrés Sola,
Director-Gerente de Nilsa; Miguel Horta, Direc-
tor-Gerente de Riegos de Navarra; Angel María
Solchaga Catalán, Francisco Galán y Javier Asín,
Director-Gerente del CRANA. A este respecto debo
recordarles que el máximo responsable de la Tri-
buna del Agua, que se desarrolló durante estos
tres meses en Zaragoza, trasladó a los represen-
tantes de Navarra el reconocimiento de la Expo
por la excelente calidad de los ponentes propues-
tos. Asimismo, cabe destacar que el 21 de junio se
produjo un encuentro de periodistas en la Expo al
que asistió una delegación de periodistas de Nava-
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rra, todo ello organizado por el Centro de Recur-
sos Ambientales de Navarra.

Esa misma semana, concretamente el 25 de
junio, tuvo lugar el encuentro de jóvenes, en el que
participó una representación compuesta por cin-
cuenta alumnos y dos profesores de los colegios
que habían formado parte del programa Foro
joven: Ríos para vivirlos, una iniciativa desarro-
llada durante el curso escolar 2007-2008 en la
que participaron más de cuatrocientos alumnos.

La repercusión turística que la Expo pudiera
tener en Navarra es un asunto sobre el que más de
un grupo parlamentario mostró en su día su inte-
rés. En este sentido, les diré que esta cuestión ha
estado presente a través del mostrador informativo
para atender las peticiones de los ciudadanos y
promocionar la marca Reyno de Navarra como
destino turístico. En este período de tres meses se
han repartido más de sesenta mil folletos, entre
ellos folletos que proponen un recorrido de diez
días por Navarra, la guía de alojamientos, la
publicación Navarra con la Expo 2008, y también
mapas de carreteras y folletos sobre Pamplona,
los Pirineos, Roncesvalles y Sangüesa. Les digo lo
que más ha podido llamar la atención del material
que se suministró y que fue retirado por los visi-
tantes de esta oficina instalada en el pabellón.

El turismo rural y los Pirineos han sido tam-
bién temas muy solicitados por los visitantes y,
cómo no, el Camino de Santiago, las rutas en bici-
cleta y el senderismo han sido otros aspectos que
han acaparado el interés de los demandantes de
información.

En cuanto a la procedencia de los visitantes,
les diré que, como es lógico, han sido fundamen-
talmente navarros y aragoneses, a los que se les
han unido los catalanes. A la información ofrecida
por el pabellón también se sumaba la atención
prestada desde la tienda navarra de la Casa Nava-
rra de Zaragoza, junto a la plaza del Pilar, más
concretamente, como les decía, en la calle Santia-
go, donde se ha informado a los visitantes no solo
del atractivo turístico de Navarra sino también de
las actividades programadas y de la Expo en gene-
ral. De este modo, Navarra ha sido la única comu-
nidad que ha ofrecido una atención personalizada
en el centro histórico de Zaragoza. 

La marca turística Reyno de Navarra ha estado
también presente en la Expo de Zaragoza mostran-
do sus productos turísticos en marquesinas y
soportes exteriores. El objetivo, como pueden com-
prender, era aprovechar la gran afluencia de visi-
tantes para que ya que estaban en Zaragoza
pudiesen desplazarse esos días o posteriormente a
Navarra.

Nuestra gastronomía también ha estado pre-
sente en la zona de restauración habilitada para

las comunidades autónomas. Esta es otra cuestión
que debe tenerse presente, no solamente aquellas a
las que nos hemos referido anteriormente y en los
anteriores puntos del orden del día: programación
cultural, Tribuna del Agua, participación en el
centro de Zaragoza, sino que el restaurante de
Navarra también ha estado presente, como el de
otras comunidades autónomas. Así, y para darles
unos datos, les diré que el restaurante del pabellón
de Navarra atendió a un total de 34.607 comensa-
les, siendo, como es lógico, el 28 de junio, Día de
honor de Navarra en la Expo, el de mayor afluen-
cia de usuarios. También les recordaré que ese
día, 28 de junio, además de alcanzarse una de las
cifras más altas en el termómetro del recinto de la
Expo, fue también el primer día de masiva afluen-
cia al recinto de la exposición. La cifra de visitan-
tes del 28 de junio no fue superada hasta agosto. 

En relación también con el restaurante de
Navarra tengo que decirles que ha sido uno de los
cuatro restaurantes más visitados o más demanda-
dos por los ciudadanos. 

Otro medio para difundir la presencia de
Navarra en la Expo de Zaragoza y dar a conocer
su riqueza natural, monumental y cultural y gas-
tronómica fue una página web creada específica-
mente para la promoción de Navarra durante la
Expo, a través de la cual se ofrecían en varios
idiomas, español, euskera, inglés y francés, toda la
información útil y necesaria para el ciudadano.
Les diré que han sido sesenta y siete mil las entra-
das que ha tenido esta página web del Gobierno
de Navarra con motivo de la Expo. Cabe también
destacar que solo otras dos comunidades autóno-
mas ofrecían una web sobre su presencia en la
Expo de Zaragoza, más concretamente las comuni-
dades autónomas de Extremadura y de Murcia.

Además, dada la proximidad geográfica de la
exposición internacional con Navarra, el Departa-
mento de Cultura y Turismo, el Ayuntamiento de
Tudela, el consorcio Eder y la Comunidad de Bar-
denas Reales pusieron en marcha un programa de
visitas guiadas a la Ribera para los visitantes de
la muestra denominado Reyno del Agua. En esta
iniciativa, por los datos que se nos han podido
facilitar, han participado más de mil setecientas
personas, más del 70 por ciento procedentes de la
Expo 2008.

Otro dato que ustedes pueden comprobar es la
repercusión que, desde el punto de vista del sector
hotelero y la restauración, ha tenido esta exposi-
ción en Navarra. Por ejemplo, aparte de otras
zonas de la Comunidad Foral de Navarra la pro-
pia Asociación de Hoteles de Tudela ha valorado
que esta cercanía de la Expo ha supuesto un 15
por ciento de media de ocupación en sus hoteles y
que en algunos casos el incremento ha alcanzado
el 70 por ciento.
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Los turistas procedían, como pueden compren-
der y es ya una práctica habitual, del norte de
España y de Cataluña.

Voy terminando ya, señorías, para no alargar
en exceso esta Comisión, pero quiero dejar muy
claro que se puede afirmar, sin lugar a dudas, que
Navarra se ha dejado notar, incluso si me permi-
ten decirlo, ha sido noticia, pues varios medios de
comunicación han destacado la oferta y el conte-
nido expositivo del pabellón de Navarra. Así, por
ejemplo, el día 21 de julio el Heraldo de Aragón
publicaba en su edición digital una información
titulada Don de lenguas en la Expo, en la que ase-
guraba que había pocos pabellones tan prepara-
dos como el de la Comunidad Foral de Navarra,
situándose entre los que ofrecían una mayor varie-
dad lingüística a los visitantes. El reportaje expli-
caba que el pabellón de Navarra disponía de folle-
tos en español, euskera, inglés, francés, alemán,
italiano y japonés, único idioma que no domina,
decía, el personal de la representación navarra en
la Expo. Incluso trabaja para ellos una intérprete
de lengua de signos, decía. Y seguía diciendo: En
total, el pabellón de Navarra ofrece información
en ocho idiomas. Esta variedad contrasta con la
de otros pabellones cuyas informaciones solo
están redactadas en castellano.

El 3 de agosto otro medio de comunicación, La
Razón, calificaba el pabellón de Navarra como
uno de los más sorprendentes de la Expo. El perió-
dico, entre otras recomendaciones, invitaba a visi-
tar el pabellón de la Comunidad Foral y lo califi-
caba de muy interesante.

A lo largo de los tres meses, y ese es un trabajo
que se ha realizado por los propios representantes
de Navarra en la Expo, se han encontrado hasta
setenta y siete referencias sobre Navarra en la
prensa aragonesa. Hemos sido portada, contra-
portada, objeto de reportajes e informaciones de
actualidad, como digo, durante estos tres meses.

El reconocimiento también ha llegado de las
instituciones aragonesas, y así el Consejero de Pre-
sidencia del Gobierno de Aragón, Javier Velasco,
decía lo siguiente: “Navarra ha sido una de las pie-
zas clave que ha contribuido a que esta Expo haya
sido un éxito. Habéis ocupado un espacio importan-
tísimo realizando, como entendéis, desde vuestra
Comunidad, la defensa del agua y del desarrollo
sostenible, pero además nos habéis traído vuestra
cultura y vuestras tradiciones más populares.”

El propio Consejero de Medio Ambiente del
Gobierno de Aragón, Alfredo Boné, felicitaba al
Gobierno de Navarra tanto por la concepción del
pabellón, capaz de transmitir de forma impactante
y eficaz el compromiso de toda la sociedad nava-
rra con su medio ambiente y con el equilibrio
humano, como por el formato elegido. En este

apartado, les quiero decir que es curioso observar
que algunas entidades, Administraciones Públicas
de gran importancia, como puede ser, y lo voy a
desvelar, el Ayuntamiento de Barcelona, ha solici-
tado información sobre la empresa que ha realiza-
do el pabellón de Navarra en la Expo del Agua
con vistas a la exposición universal de 2010 de
Shanghai. No sé si estos contactos fructificarán o
no, lo único que puedo decirles es que nosotros les
hemos puesto en contacto. 

También la propia Consejera de Cultura del
Ayuntamiento de Zaragoza, Pilar Alcober, decía:
Debemos reconocer el empeño de los navarros por
hacer las cosas bien y por posibilitar a través de
la iniciativa del Gobierno foral que su cultura
estuviese en Zaragoza de una manera intensa. Al
margen de la Expo, la ciudad de Zaragoza, decía
la responsable de Cultura del Ayuntamiento, vivió
un momento cultural muy importante gracias a
todos el buen hacer de la comunidad vecina.

También les diré que han sido numerosos los
personajes o las visitas ilustres al pabellón. Entre
ellas podemos reseñar las de las instituciones
forales, las pongo por delante, en las que algunos
de ustedes han podido participar; la de los Prínci-
pes de Asturias y de Viana, que tuvo lugar el 9 de
julio, en plenos sanfermines; la del padre y la her-
mana de doña Letizia, la Princesa de Asturias, ya
que estamos hablando de ella; autoridades zara-
gozanas y aragonesas. Otras visitas destacadas
fueron la del Ministro de Asuntos Exteriores de
Filipinas, la Ministra de Medio Ambiente de Pana-
má y los Consejeros de Cultura y Turismo de
Andalucía, Canarias y Murcia. 

También, fruto de nuestra presencia en la
Expo, se produjeron encuentros a nivel institucio-
nal con autoridades de Polonia, Uruguay y Méji-
co. Y, como les decía, representantes públicos y de
las instituciones navarras no quisieron faltar a la
cita y estuvieron presentes en este escaparate de
Navarra.

La continua presencia de representantes de las
instituciones navarras en el recinto ha sido una de
las notas que han definido la apuesta de Navarra
por la Expo. Tanto el Presidente del Gobierno
como este Consejero hemos participado no sola-
mente en diferentes celebraciones o actos institu-
cionales, sino que también nuestra presencia ha
sido muy importante, y en este caso quiero desta-
car también la de la directora del pabellón, que ha
participado en hasta ciento setenta y dos compro-
misos, encuentros y actos a los que Navarra no ha
faltado, porque ha sido una de las comunidades
más invitadas, a diferencia de lo que ha ocurrido
con otras comunidades o con otros países que ni
siquiera eran invitados.
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Por eso quisiera destacar la importante labor
de representación de Navarra que se ha llevado a
cabo por la directora del pabellón, Rosa Mari Ibá-
ñez, quien me acompaña, que ha servido de pre-
ámbulo para el establecimiento de importantes
relaciones a nivel institucional con otros países y
comunidades autónomas, entre las que debemos
destacar la fuerte relación que se ha establecido
con Zaragoza y Aragón.

Mis agradecimientos y los del Gobierno de
Navarra deben empezar, por lo tanto, por esta per-
sona, y, además, lo quiero hacer es sede parlamen-
taria. Gracias a la magnífica labor realizada por
Rosa Mari Ibáñez Navarra ha dejado muy buena
imagen y el pabellón ha quedado totalmente reco-
nocido. Su trabajo ha sido reconocido por la pro-
pia Exposición internacional, por los representan-
tes de las instituciones aragonesas, por
representantes de la sociedad navarra y por los
propios visitantes. Por eso, y vuelvo a insistir,
quiero agradecer en esta Comisión parlamentaria
la colaboración, el trabajo y el esfuerzo realizado
por dicha directora.

Gracias también a todas las personas de este
Departamento de Relaciones Institucionales y
Portavoz del Gobierno, así como del Departamen-
to de Cultura y Turismo, que se han esforzado por
que las cosas salieran bien. Gracias a todo el per-
sonal que ha atendido el pabellón de Navarra.
Gracias de manera muy especial a los veinticuatro
ciudadanos navarros que desinteresadamente han
colaborado en los audiovisuales del pabellón,
dando su testimonio y mostrando su compromiso
con el desarrollo sostenible. Ha sido, sin duda, el
mejor reflejo de una Navarra que trabaja por un
mundo más responsable y respetuoso con el medio
ambiente y con las necesidades humanas.

También quiero mostrar mi agradecimiento al
equipo de diseño y construcción del pabellón.
Gracias al grupo de voluntarios navarros pertene-
cientes a Asvona y a la Cruz Roja de Navarra que
han colaborado con la Expo por su claro ejemplo
de solidaridad que desde Navarra debemos reco-
nocer. Gracias, cómo no, a los mil ochocientos
artistas navarros de sesenta grupos culturales y
musicales que han demostrado su profesionalidad
y su buen hacer en las diferentes actuaciones pro-
gramadas. Gracias a los integrantes de la Casa
Navarra de Zaragoza, que ejercían de anfitriones
y que se han esforzado para cumplir los objetivos
de la presencia de Navarra, entre ellos el de seguir
fortaleciendo los lazos entre los ciudadanos de
ambas comunidades. Gracias, cómo no, al Ayunta-
miento de Zaragoza y al Gobierno de Aragón por
la colaboración prestada, la hospitalidad, el afecto
hacia Navarra y la afinidad mostrada en multitud
de encuentros que hemos compartido y que existe
desde hace siglos entre la Comunidad Foral y la

Comunidad Autónoma de Aragón. Ambas comuni-
dades tienen un mismo origen, como reinos medie-
vales forjados de la nación española que somos.
Son innumerables las similitudes geográficas, cul-
turales y sociales que compartimos, del mismo
modo que son intensas las relaciones personales,
familiares y económicas que nos unen.

Gracias a este Parlamento por haber sabido
acoger perfectamente los planteamientos que les
expusimos en su día, haber facilitado también las
correspondientes partidas presupuestarias para
que esto fuese una realidad y gracias a esta Comi-
sión por haber aceptado y respaldado las iniciati-
vas que en su día se pusieron encima de la mesa.

En definitiva, y por último, gracias a la socie-
dad navarra porque con su importante asistencia a
la Expo ha demostrado la conciencia social que
existe en esta Comunidad en torno al agua y el
interés de nuestra Comunidad por construir un
mundo mejor, responsable y sostenible desde el
punto de vista medioambiental y humano.

Finalmente, he de reconocer que, independien-
temente de los errores y los aciertos que se hayan
llevado a cabo, lo que es cierto es que Navarra ha
sabido aprovechar la oportunidad que se nos brin-
daba con esta exposición internacional Expo
Zaragoza 2008 y ha dado ejemplo de comporta-
miento, como cabía esperar de la misma.

Finalmente, gracias a todos los responsables
de la Expo y del Gobierno de España que han per-
mitido que la presencia de Navarra haya sido la
que ha sido. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. A continuación se abre
un turno de intervenciones. ¿Portavoces que dese-
an intervenir? Por Unión del Pueblo Navarro,
señor Casado, tiene la palabra.

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señor Presi-
dente. En la intervención del Consejero de Rela-
ciones Institucionales se nos ha hecho una exposi-
ción de la presencia de Navarra en la Expo.
Obviamente, el pabellón de Navarra ha sido el
máximo exponente de esa presencia de Navarra en
la exposición de Zaragoza, pabellón que, con el
título Navarra, tierra en equilibrio, pretendía
exponer las buenas prácticas que en la Comuni-
dad Foral se realizan para mantener el equilibrio
del territorio. La señorías que hayan podido visi-
tar la exposición durante los tres meses que ha
durado habrán podido comprobar que nuestro
pabellón no ha sido un pabellón más, que no ha
sido uno del montón. A juicio de nuestro grupo, el
pabellón de Navarra ha sido uno de los pocos que
se ha ceñido a la temática planteada inicialmente
por Expo 2008. No ha sido uno de esos pabellones
con contenido meramente turístico, como se ha
podido ver en muchos pabellones de los países de
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los cinco continentes, ha sido uno de los pocos que
ha estado a la altura de la temática, incluso com-
parándolo con pabellones como el de Alemania en
cuanto al contenido. 

Podrá gustarnos más o menos la metodología o
la forma de exponer la temática, pero tendrán que
coincidir conmigo en la claridad de los temas, en
la idoneidad de los audiovisuales y de las perso-
nas que exponían los diferentes temas, entre los
que hay que citar las energías renovables, la depu-
ración de las aguas residuales, algo en lo que
Navarra viene trabajando bien a lo largo de estos
años, el reciclaje, la solidaridad, la cooperación,
la dependencia, que contribuyen a un desarrollo y
a un equilibrio que tiene en cuenta todos los
aspectos medioambientales y humanos, y todo ello,
como digo, respondiendo a ese desarrollo sosteni-
ble que también tuvo presencia y repercusión en la
Tribuna del Agua, como algunos Parlamentarios
tuvieron la ocasión de comprobar.

Ese éxito del pabellón de Navarra es una cues-
tión objetiva en cuanto al número de visitantes que
tuvo, más de un millón, concretamente 1.106.940
visitantes, más del 20 por ciento de los visitantes
que tuvo la Expo. Podemos decir que el pabellón
de Navarra estuvo entre los trece pabellones que
recibieron más de un millón de visitantes, de los
más de cien pabellones que había presentes tanto
de países de los cinco continentes, como también
de entidades y colectivos que vienen trabajando en
pro de la sostenibilidad.

La organización de la exposición internacional
de Zaragoza no solo constituía un reto importante
para la ciudad de Zaragoza o la Comunidad Autó-
noma de Aragón, sino que también suponía un reto
importante para el resto de comunidades autóno-
mas limítrofes. Así lo entendió también el Gobierno
de Navarra, puesto que era una ocasión que  nunca
se había presentado, dado que la anterior exposi-
ción de Sevilla nos quedaba muy lejos. Por lo
tanto, esta era la primera vez que una exposición
internacional estaba cerca de Navarra, de hecho,
la teníamos al lado, y el Gobierno de Navarra no
quiso perder esa oportunidad y, por ello, decidió
apostar de lleno por comprometerse con esa cele-
bración. Desde el Departamento de Obras Públi-
cas, como ha reconocido el propio Consejero de
Relaciones Institucionales, se adquirió el compro-
miso de finalizar las obras del desdoblamiento de
la Nacional 232, actual Autovía del Ebro, a su paso
por la Comunidad Foral en un tramo de treinta y
cuatro kilómetros, lo que posibilitó un mejor acce-
so de los ciudadanos navarros y de otras comuni-
dades que pasaban por aquí para acceder allí.

También se llevaron a cabo iniciativas cultura-
les y turísticas para atraer a aquellos visitantes
que iban a la Expo de Zaragoza a nuestras mugas,
a nuestras localidades, lo que posibilitó cumplir

un objetivo de desarrollo económico, y no hay más
que ir a la hemeroteca o preguntarles a los dife-
rentes establecimientos hoteleros y hosteleros de
Tudela y otras localidades de la Ribera, que llega-
ron a tener una ocupación hasta del 70 por ciento
fruto de esta exposición internacional. También
hubo iniciativas del Instituto Navarro de la Juven-
tud que posibilitaron que diferentes jóvenes de
Navarra pudieran estar presentes en esta exposi-
ción, que no se perdieran la oportunidad que con-
llevaba la celebración de esta exposición interna-
cional, conocerla in situ y poder ver las diferentes
alternativas y los diferentes pabellones que ahí se
exponían. Y también hubo una serie de iniciativas
propiciadas por los Ayuntamientos para que dife-
rentes colectivos pudieran conocer la exposición.

Por último, para terminar, me gustaría felicitar
al Departamento de Relaciones Institucionales y al
Departamento de Cultura, en la parte que le
corresponde, por la organización no solo del
pabellón sino de las actividades culturales que se
programaron, que ya hemos analizado en la inter-
vención anterior. Me gustaría agradecer la labor
de quienes trabajaron tanto en el pabellón como
en los servicios de restauración, puesto que en las
tres ocasiones que tuve la oportunidad de asistir
pude comprobar la profesionalidad con la que de-
sarrollaban su labor. Agradezco también la labor
de las personas que componían los diferentes gru-
pos que participaron en las diferentes actividades
organizadas por el Gobierno de Navarra. Agra-
dezco también la labor desarrollada por las perso-
nas del Departamento de Relaciones Instituciona-
les y del Departamento de Cultura a la hora de
llevar a cabo, programar y planificar todo el tra-
bajo y de forma especial por la directora del pabe-
llón, la señora Ibáñez. Podrán coincidir o no con-
migo en las valoraciones, estoy seguro de que
habrá discrepancias, pero tendremos que coincidir
en que la presencia de Navarra en la Expo estuvo
a la altura de las circunstancias. Obviamente, todo
es mejorable, pero sí podemos decir, a tenor de los
resultados y de los agradecimientos que se han
mostrado hacia esa organización, que la presencia
ha sido, como digo, de altura. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señor Casado. Por el Grupo Par-
lamentario Nafarroa Bai, señora Pérez, tiene la
palabra.

SRA. PÉREZ IRAZABAL: Muchas gracias.
Se nota que estamos en el departamento que esta-
mos y que tenemos al Consejero de Relaciones
Públicas, perdón, Institucionales, pero es que se
me va por ahí la cabeza, porque realmente esto es
promoción, promoción, publicidad, publicidad, y
casi añadiría propaganda. Pedazo de propaganda,
señor Catalán, la que nos acaba de dar. Yo espera-
ba, quizás, aunque no digo que no haya que hacer-
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lo, una evaluación, una buena evaluación, y, para
mí, una buena evaluación, además de señalar,
como ha hecho, y reconozco que las cosas que han
aparecido son así, las cosas que hay, ha de señalar
otras cosas que en un momento ha pasado por
alto, y son los factores a mejorar. Tiene que haber
una comparativa. Yo he echado de menos una
comparativa con otras exposiciones internaciona-
les anteriores, no tanto a nivel navarro, sino diga-
mos dar un poco el contexto de la Expo Zaragoza
comparándola con otras exposiciones anteriores.
Solo es una opinión, sin más.

Además de este tipo de cosas que yo he echado
de menos y que me habría gustado que hubieran
aparecido, le tengo que decir que, como bien ha
señalado el señor Erro en su intervención ante-
rior... Él ha hablado del tema del agua y de la con-
ducción del agua, yo lo había dejado para este
momento, y hay algo que quiero saber. Ya ha expli-
cado por qué no, pero me sorprende porque cuan-
do en su momento le pedí la evaluación, el gasto
inicial y el gasto final, que tuvo a bien proporcio-
narme, aparecen muchas cosas, aparece el Real
Decreto de 20 de julio de 2007, de instalaciones
térmicas, quizás se refiere a eso cuando habla del
problema que ha habido con la refrigeración, sis-
tema de detección y extinción de incendios, cuadro
eléctrico, etcétera, pero no aparece este tema o yo,
por lo menos, no he sabido localizarlo entre las
informaciones que me dio. Entonces, aparece un
incremento del coste, y no voy de mala fe, sincera-
mente, es curiosidad, y supongo que no haber teni-
do este tipo de refrigeración ha supuesto una baja-
da en el precio inicial del proyecto, que luego
quizás no se haya visto reflejada por distintas
subidas, pero no lo sé y quisiera saberlo.

Respecto a este tema, en su momento se pidió
que el pabellón tuviera una relación con el tema
de la Expo, que era el agua y el desarrollo sosteni-
ble, y quisiera saber si es cierto o no que hubo
alguna pega o que se les requirió para ver qué
ocurría con la relación entre el pabellón y el agua.
Solo quería saber si eso fue así o no, porque hoy
no se ha mencionado.

En su intervención del 30 de abril habló de
actividades lúdicas que tenían que ver con el
agua, no digo que no las haya habido, en su
momento, además, nos habló de alguna posible no
sé si dijo sorpresa, lo he estado mirando pero no
lo he encontrado, y, entonces, me gustaría saber
qué ocurrió, quizás lo tenía que haber preguntado
en el punto anterior, con el tema del descenso de
las almadías, que podía haber sido una cosa boni-
ta de ver y quizás menos vista.

Y, bueno, para volverme a centrar en el tema
que nos ocupaba ahora, le diré que me alegro
mucho de que esto haya supuesto una repercusión
positiva en el sector hotelero, sobre todo en esta

época de crisis, y que también me alegro de ver
que se habla de Navarra como una vecina compro-
metida. Y yo digo: está bien que seamos unos veci-
nos comprometidos y que tengamos una vincula-
ción tan tremenda con Aragón, pero me gustaría
que del mismo modo que se han reforzado los vín-
culos con Aragón se reforzaran con otras comuni-
dades limítrofes. Me pregunto qué hubiera pasado
si esto hubiera ocurrido en otra comunidad cuan-
do veo que ni siquiera este Gobierno participa en
algo tan sencillo como la Feria del Libro de
Durango. Es solo una comparación. Como
Gobierno, digo, como escritores y editoriales por
supuesto sí que tenemos.

Ya que ha tenido una repercusión tan grande y
tanto éxito de afluencia, es una pena que no se
haya promocionado toda Navarra. Y, de verdad, le
pido que sea el Consejero de todos y todas las
navarras, porque en Navarra, señor Catalán, no
solo está la Ribera, que está y hay que promocio-
narla, no estoy diciendo lo contrario, por favor, no
hay solo jotas, y antes de que me diga que estoy
haciendo una interpretación sesgada y todo lo que
se le vaya ocurriendo por el camino, le tengo que
decir que los números cantan, y es que antes me
decían que los Pirineos están al norte –hasta ahí
ya llego, igual poco más, pero hasta ahí llego–
pero de los grupos que he visto, y haciendo un cál-
culo muy por encima, observo que no llegan ni a
un 15 por ciento las intervenciones de población
del norte, y me temo que la población del norte no
solo asciende al 15 por ciento.

Y ya que ha promocionado tanto el tema de los
jóvenes, jóvenes hay en Iruña, jóvenes hay en la
Ribera y jóvenes hay en toda Navarra. Y nada
más, solo quiero acabar diciendo que estoy de
acuerdo con que hay que fomentar un mundo
mejor, sostenible medioambientalmente, y, por
supuesto, humanamente, con lo cual me gustaría
que potenciásemos la diversidad existente, que
para eso la tenemos. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señora Pérez. Por el grupo socia-
lista, señora Arraiza, tiene la palabra.

SRA. ARRAIZA ZORZANO: Muchas gracias,
señor Consejero y personas del departamento que
le acompañan. En primer lugar, quiero decirle que
en nuestro grupo nos alegramos de que la interpe-
lación que presentamos para su debate en el
Pleno, de alguna manera, se ha visto reflejada en
el plan de actuación desarrollado alrededor del
pabellón de Navarra y de las actividades de Nava-
rra en la Expo temática del agua de Zaragoza,
porque si hay algo que pedíamos era una planifi-
cación adecuada que se iba a desarrollar y cree-
mos que en cierta medida eso se ha cumplido y,
por tanto, nos vemos satisfechos.
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Podríamos pasar a enumerar impresiones en
uno y otro sentido, porque cada uno tenemos las
nuestras. Mire, por ejemplo, aquí estamos dos per-
sonas de nuestro grupo parlamentario que entendi-
mos que el formato del pabellón era muy interesan-
te, pero, sin embargo, eso no es algo que
compartan todas las personas de nuestro grupo,
porque sobre esa cuestión todo puede ser opinable.
Sin embargo, le tengo que decir que a nosotros nos
pareció un formato innovador, un formato intere-
sante y que huía, de alguna manera, de algunos
tópicos a los que se suele dar lugar en este tipo de
exposiciones, teniendo en cuenta que en este caso
no era una exposición universal sino que era una
exposición temática alrededor del tema del agua y
de la sostenibilidad, y, por tanto, estaba obligada
la innovación y estaba obligado establecer otros
criterios y parámetros a la hora de organizar la
información y de expresar el contenido de aquello
que quería llevar Navarra a la muestra.

Tenemos que reconocer que la cantidad de
actividades ha sido bastante importante y no
vamos a enmendar la plana a nuestros compañe-
ros, tanto de la Diputación General de Aragón
como del Ayuntamiento de Zaragoza, que han visto
con satisfacción la presencia de Navarra y las
actividades que Navarra ha desarrollado en esta
Expo que era tan importante para la ciudad de
Zaragoza y para el conjunto de la Comunidad
Autónoma de Aragón. Si hay algo de lo que creo
que podemos estar también satisfechos es de tener
a mucha gente razonable y sensata que sabe cola-
borar y reconocer el trabajo bien hecho. Por
tanto, como digo, ha habido mucha cantidad de
actividades, actividades que se han desarrollado
también en la ciudad de Zaragoza, no solamente
dentro del recinto de la exposición, pero quizás
ahora deberíamos preguntarnos por la calidad. No
digo que no tengan calidad los grupos y las activi-
dades programadas, pero quizás deberíamos
empezar a pensar, y quizás esto no sea responsabi-
lidad de su departamento, sino del conjunto de la
sociedad, que, además de tener un folclore tradi-
cional muy rico, desde luego, en todas las zonas,
en la pirenaica, en la zona media y en la Ribera,
también tenemos que ir produciendo nuevas for-
mas artísticas, culturales, en las artes escénicas y
en la música, porque hoy la sociedad navarra es
otra. Quizás no estamos especialmente dedicados
a esa producción de nuevas formas artísticas y
culturales en los diferentes ámbitos que tienen que
ver con una sociedad del siglo XXI, teniendo en
cuenta la riqueza que tienen nuestro folclore y
nuestra cultura tradicional, porque esas formas
artísticas y culturales se fueron consolidando en
algún momento, y ahora estaríamos obligados a
producir nuevas formas artísticas y culturales, for-
mas de este siglo, que puedan consolidarse y con-
vertirse en tradición en años venideros.

Nos parece interesante, en cualquier caso, que
es algo que se olvida, que ha sido una exposición
temática sobre el agua, y, por lo menos, tuvimos
un día dedicado al agua en la Tribuna del Agua
–Navarra fue la única comunidad que lo tuvo– con
la presencia de cinco expertos y dos trabajos. Nos
congratulamos de eso, porque quizás por ahí debe-
rían haber ido los derroteros y no tanto por otros
campos. Son cuestiones para la reflexión y para
una crítica constructiva.

También nos parece interesante que esto haya
supuesto una promoción. No sé si tendrán criterios
o indicadores para poder medir de qué forma todo
aquello que se ha podido ver, aprender, entender o
comprender en las actividades programadas tanto
en el pabellón como fuera pueden servir para revi-
talizar y dar musculatura al sector turístico y cul-
tural de Navarra, que es importante para promo-
cionar, para crear riqueza y para fomentar la
sostenibilidad, porque puede significar que
muchos sitios sigan habitados y sigan con activi-
dad y, por tanto, no se pierdan.

Y voy a hacer una última reflexión, quizás por
introducir un punto jocoso en el asunto. Nos ale-
gramos muchísimo de que tanta gente pudiera dis-
frutar de la gastronomía de Navarra, lo que pasa
es que los precios del restaurante eran bastante
elevados, y yo creo que ahí también podríamos
tener capacidad de innovar. Tenemos productos,
tenemos gente y tenemos posibilidades de elaborar
y desarrollar una gastronomía que sea también
accesible a todos los bolsillos. Esa sería una
forma interesantísima de promocionar otra parte
de nuestra cultura, que es la cultura gastronómica,
de acercarla al conjunto de la población. Ese qui-
zás también es un esfuerzo que se puede hacer y
que podría ser interesante. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señora Arraiza. Por el CDN, tiene la
palabra el señor Burguete.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señor
Presidente. Quiero dar las gracias en esta interven-
ción, que aspiro a que sea breve, al Consejero y
Portavoz del Gobierno por las explicaciones que
nos ha dado referidas a la presencia y participa-
ción de Navarra en la exposición internacional de
Zaragoza de este año 2008. Quiero dar también la
bienvenida y agradecer su presencia a doña Rosa
Mari Ibáñez, doña Lola Eguren, don José Ignacio
Ausín y también al Jefe del Gabinete del departa-
mento, el señor de la Merced, que nos acompañan,
en su caso, en toda esta mañana. Una comparecen-
cia en la que yo creo que el Consejero ha sido
capaz de demostrar con hechos objetivos y con
datos fehacientes y reales que Navarra ha estado a
la altura de las circunstancias de un evento como
es la Expo del año 2008. Creo que con las afirma-
ciones y con los datos que se han puesto encima de
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la mesa, que son irrefutables en sí mismos, pode-
mos decir que Navarra tiene motivos para estar
satisfecha. Ha habido más de un millón de visitan-
tes, más de sesenta grupos culturales han partici-
pado en estos tres meses, ha habido también una
presencia activa y constatable semanal e incluso
podría decirse que con una buena aceptación insti-
tucional y mediática. Por lo tanto, lejos de la auto-
complacencia, que suele ser enemiga en la gestión
pública, estos datos confirman que Navarra ha
hecho sus deberes, ha tenido una acertada presen-
cia, había una temática actual en la que Navarra,
con su liderazgo, ha colaborado, y también ha
insistido perfectamente en una cuestión como es la
de la concienciación y sensibilización medioam-
biental, que yo creo que es un objetivo de todas las
Administraciones Públicas y, evidentemente, tam-
bién de la Comunidad Foral de Navarra.

En lo que hace referencia a Navarra, ha sido
una Expo para todos y todas. Ha sido una Expo en
la que se ha mostrado a la opinión pública y al
conjunto de los visitantes una Navarra abierta al
exterior, una Navarra con futuro, una Navarra
comprometida con el medio ambiente y, por tanto,
una Navarra que, como he dicho, ha estado a la
altura de las circunstancias.

A partir de aquí, es evidente que el Consejero
no nos ha señalado ningún aspecto negativo en la
presencia de Navarra en esta exposición, que
seguro que lo ha habido, pero yo creo que ese aná-
lisis debe tenerse en cuenta para futuras actuacio-
nes en la medida de esa mejora continua que tiene
que presidir la gestión de cualquier Administra-
ción Pública e indiscutiblemente también del
Gobierno de Navarra.

Por tanto, damos nuestra felicitación al Conse-
jero, a su equipo y a todas y cada una de las per-
sonas que han colaborado. Una vez más, tengo
que decir que Navarra ha estado a la altura de un
evento como supone esta exposición universal, y lo
que deseamos es que aquellas situaciones o efec-
tos menos deseados, que, sin duda, se han tenido
que dar, se corrijan para que en el futuro no se
vuelvan a producir. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Muchas gracias, señor Burguete. Señor Erro.

SR. ERRO ARMENDÁRIZ: Muchas gracias,
señor Presidente. Seré muy breve. Quiero saludar
también, porque no lo he hecho anteriormente, a
la señora Ibáñez y al señor Ausín. Evidentemente,
la evaluación política está hecha, se ajusta a los
datos que se han señalado. La presencia navarra
en la exposición ha tenido una audiencia impor-
tante, y eso es de reconocimiento, lo que significa
que el formato de lo que allí se gestionó y se pro-
yectó reunía las condiciones que el público asis-
tente parecía demandar. En ese sentido, por lo

tanto, es un trabajo hecho, un deber cumplido y,
desde luego, Izquierda Unida también quiere tras-
ladar su agradecimiento a todos los voluntarios
que han hecho posible que esto haya sido así.

Pero esa sería la evaluación política, y nos gus-
taría saber si su departamento va a realizar una
evaluación técnica sobre este pabellón y sobre la
presencia en este tipo de eventos, porque creo que
podría ser muy interesante, más allá de la falta de
autocrítica del Consejero, que ha sido quien ha
estado encima de todo el proceso, quizás desde el
aspecto técnico se podría hacer una evaluación más
serena para intentar mejorar esa circunstancia.

Hay un elemento que me ha sorprendido de los
datos que usted ha dado: la presencia de Navarra
en la exposición ha tenido los datos cuantitativos
que ha señalado y que muestran que se han ajusta-
do a esa demanda de la población, lo que no ha
sido así ha sido el atractivo de Navarra sobre el
total de visitantes de la Expo, porque de los más
de cinco millones de los visitantes de la Expo, más
allá de las pernoctaciones que se han producido
en los servicios hosteleros fundamentalmente de la
Ribera, creo que han sido mil setecientas las per-
sonas que han participado en el programa estable-
cido por Cultura Agua para un Reyno, que es un
porcentaje algo así como del 0,34 por ciento. Creo
que ese es un elemento que no se ha ajustado a
algo que podríamos haber aprovechado, trasladar
el atractivo de Navarra a la hora de ser visitada y
de tener una presencia más directa aprovechando
que es la primera exposición que se hace tan cerca
de nuestra Comunidad. Creo que habría que pen-
sar cuáles son las razones por las cuales no hemos
conseguido ese atractivo que plantea la Comuni-
dad Foral a la hora de captar la atención de los
millones de visitantes de esta exposición.

Y termino diciendo que yo no tuve la oportuni-
dad, como sí la tuvo el portavoz de UPN, de visitar
los servicios tan profesionales del restaurante de
Navarra y me dediqué, como la mayoría de los
visitantes, a los fast-food, que había con abundan-
cia en la exposición, y, desde luego, me sumo a esa
posibilidad de innovar en la capacidad de atraer
público de todos los tipos y de todos los bolsillos a
degustar las grandes capacidades gastronómicas
que tiene nuestra Comunidad. Muchas gracias.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Erro. Señor Consejero, tiene usted
la palabra.

SR. CONSEJERO DE RELACIONES INSTI-
TUCIONALES Y PORTAVOZ DEL GOBIERNO
(Sr. Catalán Higueras): Muchas gracias, señor
Presidente. Agradezco las intervenciones de todos
y cada uno de los grupos, empezando por Unión
del Pueblo Navarro y finalizando por Izquierda
Unida, por las aportaciones positivas que han

D.S. Comisión de Relaciones institucionales y Portavoz Núm. 4 / 16 de diciembre de 2008

30



hecho. He dicho a lo largo de mi intervención que
no es cuestión en ningún caso de caer en la auto-
complacencia, pienso que eso sería un error, y este
Gobierno, este departamento y este Consejero en
ningún caso vamos a caer en esa tentación, o al
menos lo vamos a intentar. Creo, sinceramente,
que la presencia de Navarra en la Expo ha sido un
éxito, pero tengo muy claro que las cosas bien
hechas se pueden y se deben mejorar, y que hay
cuestiones que se ha podido comprobar fehacien-
temente que son susceptibles de mejora. Se hacía
aquí hincapié en alguna cuestión concreta, como
eran las nuevas formas artísticas. El departamento
está avanzando en algunos temas referentes a esta
cuestión, y cuando digo temas me refiero a que en
algunos actos institucionales se están cambiando
algunos planteamientos e, incluso, estamos recep-
tivos a la colaboración y a las propuestas que se
puedan realizar por parte de otros grupos, de ahí
que yo acepte esas reflexiones que se realizan.

Decía el señor Burguete, y decía bien, que hay
cosas que se pueden mejorar, y vuelvo a insistir en
que las cosas bien hechas se pueden y se deben
mejorar. Y se debe trabajar en cuestiones que se
han visto.

Por otro lado, también a mí me gustaría inten-
tar explicar algunas solicitudes de información o
datos que se me han pedido, para que vean que
actúo con total transparencia y claridad. ¿Con qué
exposiciones comparamos esta? Con la de Sevilla
sería un error, porque son dos cosas completamen-
te diferentes. Habría que compararla con otra
exposición internacional de estas características,
por ejemplo, esta exposición de Zaragoza nos
puede servir para Shanghai, también salvando las
distancias, nunca mejor dicho. A lo largo de estos
tres meses me habrán oído decir varias veces que
nunca una exposición de estas características
había estado tan cerca de Navarra y, por lo tanto,
las circunstancias son completamente diferentes.
Hay algunas cosas que coincidirán y que tendre-
mos que tener en cuenta, pero sobre todo salvando
las grandes diferencias o las distancias, nunca
mejor dicho.

En cuanto al presupuesto, hablaba usted de un
planteamiento sobre el pavimento, sobre el suelo o
sobre el sistema. Yo he intentado explicar desde el
punto de vista técnico las consecuencias que
podría tener, porque, como ustedes saben, cuando
se sustituye una cosa no inexorablemente se puede
mantener el mismo precio, o se puede rebajar.
Creo que eso lo pueden entender porque lo habrán
vivido cuando ustedes hayan realizado alguna
actuación en su vivienda, en su sede social o lo
que esa. Esa es una cuestión en la que nos hemos
tenido que seguir guiando por el criterio de los
técnicos tanto juristas como también expertos en
la materia, y no se produjo ninguna modificación

porque el sistema, al final, era de aire acondicio-
nado, aunque el medio o el sistema más concreta-
mente pudiera ser diferente, al menos eso es lo que
a mí me comentaron.

Por otro lado, también tengo que decir que el
tema de las almadías no pudo ser. Se pudo disfru-
tar por el Ebro de las navatas, que es una muestra
muy similar que se realiza por el Pirineo arago-
nés, más concretamente, por lo que nos dijo el
Presidente Marcelino Iglesias, en Huesca. Como
digo, no se pudo llevar a cabo por diferentes cir-
cunstancias, incluso también de dragado del pro-
pio río y por otras cuestiones de agenda.

En cuanto a los presupuestos, la referencia que
le hacía a usted y que había supuesto un incremen-
to de lo que se había establecido inicialmente del
pabellón, que luego fueron setecientos seis mil
euros, son consecuencia de una serie de plantea-
mientos que yo le refería a usted, como son el
revestimiento exterior del pabellón; algunos rótu-
los luminosos en el exterior y pasillo, que no esta-
ban previstos; el aislamiento acústico del techo del
pabellón con rockfon; la mejora de las pantallas;
el nuevo sistema de altavoces direccionales, que
también se mejoró, dada la concepción de pabellón
que se tenía, como fue el tema de la proyección y
megafonía en el vestíbulo previo de entrada a la
sala; la modificación y ubicación de proyectores;
la pantalla que se colocó en el hall, que no estaba
prevista; la mejora de iluminación en el hall, por-
que, si no, se habría entrado directamente a una
caja oscura y la visión no se habría adaptado tan
rápidamente; el cableado del sistema de seguri-
dad; y algunas cuestiones menores que no estaban
recogidas inicialmente en el proyecto en su conjun-
to y que luego se vio que eran necesarias. Junto a
ello, hubo algunas modificaciones de la normativa
legal y, sobre todo, de las exigencias de la propia
Expo. Por darles un dato, los precios del restau-
rante, por lo que a mí se me ha comentado, me
refiero al restaurante de abajo, al que tenía depen-
dencia del pabellón de Navarra, no los poníamos
nosotros ni el restaurador, sino la Expo, e incluso
me han dicho que hubo una llamada de atención
por intentar rebajar los precios. La instalación de
otro tipo de restaurantes de otra gama no dependía
de este departamento ni de este Gobierno, sino de
la propia Expo. Lo que ustedes tienen que entender,
lo digo porque es una cuestión que a mí no voy a
decir que me resulte curiosa, es que muchas de las
actividades económicas, por no decir mercantiles,
que se llevaban a cabo en todo el recinto de la
Expo tenían una parte que iba para la organiza-
ción, es decir, que financiaban no solamente el
material concreto sino parte, porque todo sería
imposible, de las necesidades de la propia Expo.

Por otro lado, lo que tengo que decirles es que
Navarra ha estado representada en su conjunto, lo
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digo sinceramente. Se empeñe quien se empeñe y
tenga la personalidad que tenga, nadie lo puede
discutir. Yo no voy a decir que su intervención ha
podido ser sesgada, al final de la mañana creo que
no merece la pena, lo digo sinceramente, señora
Pérez. Lo que sí le puedo demostrar es que toda
Navarra ha estado representada y, sobre todo, le
voy a poner un detalle, el norte y el sur de Nava-
rra, la zona de la merindad de Sangüesa, lo más
próximo a Aragón, lo más vinculado con lo que
queríamos trasladar de proximidad a Zaragoza, a
Aragón, y también al respeto medioambiental y al
desarrollo humano han estado presentes de una
forma destacada, con el Día de los Valles Pirenai-
cos, con el Día de Tudela y de la Ribera del Ebro y
también con el Día de Navarra. Navarra somos
todos. Y, en este sentido, también tengo que decirle
que los jóvenes de toda Navarra que han querido
ir lo han podido hacer, en algunos casos por ini-
ciativa de las entidades locales, de los Ayunta-
mientos, aquel Ayuntamiento, aquel colectivo que
ha demostrado interés en que sus jóvenes fuesen a
Zaragoza lo ha podido hacer, y también del
Gobierno de Navarra. Le he dicho que ha habido
un programa para quinientos cincuenta jóvenes de
toda Navarra a través del Instituto Navarro de
Deporte y Juventud, y esos eran jóvenes de toda
Navarra. Incluso con las actuaciones de los dife-
rentes jóvenes en las bandas o en los grupos artís-
ticos que llevaba el Gobierno de Navarra. Ese era
un objetivo y creo, sinceramente, que parte, si no
ha sido todo, se ha cumplido.

Para finalizar, me gustaría reiterar una cosa,
esa complicidad que ha habido, y lo digo sincera-
mente. Somos dos partidos políticos diferentes,
UPN y el Partido Socialista, pero esa complicidad,
esa amistad, esa relación que se ha establecido y
que se ha fortalecido entre el Ayuntamiento de
Zaragoza y el Gobierno de Aragón parte de algo
esencial, que es el respeto y la lealtad institucio-
nal, política y social que nos tenemos. Yo creo que
eso es lo más importante a la hora de tener unas
relaciones fluidas y directas entre Administracio-
nes Públicas o instituciones que representan dife-
rentes voluntades, independientemente de la ideo-
logía, y lo digo sinceramente. Y un ejemplo
palpable es lo que refería sobre el Ayuntamiento
de Zaragoza, gobernado por el Partido Socialista
y creo que también por la Xunta, lo digo porque
creo que ustedes tienen más relación con ellos que
esta formación política o CDN, y el Gobierno de
Aragón, en el que están representados el Partido
Socialista y el PAR. Si hay respeto y hay lealtad,
todo lo demás es fácil. Dicho esto, que no quepa
ninguna duda de que cuando hay algún problema,
alguna situación difícil de solventar, independien-
temente de esa falta de respeto y de esa falta de
lealtad, los ciudadanos están por encima de cual-
quier otro tipo de planteamiento político o institu-

cional, fíjense en lo que les digo, pero que quede
muy claro que para que haya buenas relaciones
con todas las comunidades autónomas, incluida la
que usted y yo sabemos, a la que tanto cariño y
aprecio le tenemos, tiene que haber por encima de
todo respeto y lealtad. Si hay respeto y lealtad no
se preocupe que no habrá ningún problema.

Y, simplemente, quiero agradecer, como decía,
las intervenciones de todos los grupos, la partici-
pación, la colaboración, la complicidad que
muchos de ustedes también han tenido estando
presentes en esta Expo Zaragoza 2008 y, sobre
todo, quiero decir una vez más que hemos sabido
estar a la altura de las circunstancias, que la pre-
sencia de Navarra ha sido todo un éxito y que eso
se ha logrado gracias al esfuerzo de todos, del
departamento, del Gobierno, del Parlamento y de
toda la sociedad navarra. Muchas gracias y muy
buenos días.

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Ramirez Erro):
Gracias, señor Consejero. Finalizado el debate de
este tercer punto y antes de pasar al cuarto punto,
que es el debate y votación de una moción, vamos
a hacer un pequeño receso.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 18
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 22
MINUTOS.)

Debate y votación de la moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a firmar un
convenio de colaboración con el Gobierno
Vasco para que la ciudadanía navarra
pueda sintonizar los canales de ETB, pre-
sentada por el G.P. Nafarroa-Bai.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Se
reanuda la sesión. Gracias, señor Ramirez, por
haberme sustituido toda la mañana. Entramos en
el cuarto y último punto del punto del orden del
día: Debate y votación de la moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a firmar un conve-
nio de colaboración con el Gobierno Vasco para
que la ciudadanía navarra pueda sintonizar los
canales de ETB. Esta moción ha sido presentada
por el Grupo Parlamentario Nafarroa Bai. El
señor Ramirez tiene la palabra.

SR. RAMIREZ ERRO: Muchas gracias, seño-
ra Presidenta. Ha sido todo un placer sustituirla.
Como todas sus señorías saben indudablemente,
porque conocen y porque tuvo su trascendencia
mediática, hace escasamente un par de meses acu-
dió a este Parlamento, en una sesión de trabajo, la
asociación Anesitel, que es la asociación navarra
de empresas instaladoras de telecomunicaciones.
En aquella sesión, que nosotros solicitamos, pudi-
mos descubrir una serie de cuestiones que, a juicio
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de este grupo parlamentario, eran sorprendentes,
en el sentido de que el proceso de generalización
de la TDT estaba siendo lastrado por la imposibi-
lidad de captar la ETB por vía TDT. 

Nos explicaron una serie de cuestiones muy
interesantes. En primer lugar, nos dijeron que el
proceso iba avanzado. Como todas sus señorías
saben, en abril de 2010 se va a producir lo que se
denomina apagón analógico y, por lo tanto, a par-
tir de esa fecha todas las emisiones de televisión
van a tener que ir a través de la TDT, por lo tanto,
todo aquello en lo que nos vayamos anticipando
indudablemente será beneficioso para esta Comu-
nidad. Los ciudadanos y las ciudadanas se han
puesto las pilas, y lo cierto es que en Navarra el
proceso de implantación de la TDT está muy avan-
zado. Relataban unas cifras que indicaban que
realmente Navarra está en muy buenas circunstan-
cias en el proceso de captación y que las familias
se han preocupado de anticiparse al apagón ana-
lógico de abril de 2010. No obstante, señalaban
una cuestión y unos datos que, a juicio de este
grupo parlamentario, eran preocupantes, y es que
los instaladores, es decir, los miembros de esa aso-
ciación que tienen que ir por todas las casas insta-
lando la TDT, se encuentran con un problema día
tras día, y es la pregunta del ciudadano o ciudada-
na que dice: veo que está el canal Intereconomía,
veo que está el canal Veo, el canal SET en Veo,
veo, valga la  redundancia, que puedo elegir entre
Antena 3, Antena Nova, Antena Neox, que puedo
elegir entre Telecinco 1 o Telecinco 2, entre Canal
6, Canal 4 y unos canales que siempre repiten una
especie de carta de ajuste, puedo elegir entre cua-
tro teletiendas, pero ¿dónde está la ETB? Enton-
ces los instaladores les tienen que explicar en un
porcentaje absolutamente escandaloso y muy preo-
cupante que de momento, hasta que no se firme un
convenio o no se haga algo para ver la  ETB van a
tener que hacerlo por la vía analógica. Entonces,
el ciudadano pregunta: sí, pero entonces qué, ¿con
dos mandos? Efectivamente.

¿Cuál es la conclusión y los resultados que
pusieron de manifiesto los representantes de la
asociación Anesitel? Una cosa muy sencilla y muy
clara, que al final acaba la gente utilizando el sis-
tema analógico por no andar con dos mandos,
para ver la ETB tienen que utilizar el analógico y
para ver el resto vía TDT otro, y estos profesiona-
les nos indicaban que muchas personas, sobre
todo mayores, tienen auténticos problemas, y pedí-
an por favor al Parlamento de Navarra que resol-
viésemos esta situación. Nos hacían una llamada
para resolver esta situación porque está generan-
do problemas en los ciudadanos y las ciudadanas,
en las familias que ven con naturalidad la ETB,
que es una televisión que ve diariamente un buen
número de personas, estamos hablando de entorno
a los ciento ochenta mil espectadores diarios, por

lo tanto, una televisión con una implantación, y
nos pedían que resolviésemos eso.

Y, claro, al final se dan las circunstancias de
que además, como decía, de lastrar la voluntad de
las familias lastra el proceso de implantación pau-
latina de la TDT, porque si bien podemos decir
que prácticamente el 90 por ciento de los ciudada-
nos y ciudadanas ya tienen implantada la TDT, los
que la utilizan diariamente no llegan al 20 por
ciento, por lo tanto, aun teniéndola accesible no la
utilizan, acaban utilizando el analógico porque
además de ver los canales tradicionales pueden
ver la ETB.

Nosotros creemos que Euskal Telebista tiene que
verse en esta Comunidad y tiene que verse según la
ideología, o sea, la tecnología, perdón, que se
puede y la ideología democrática de que al final
(Risas) la libertad de cada ciudadano y ciudadana
debe ser la que seleccione el canal, no las imposi-
ciones que se puedan poner a través de determina-
das obsesiones presentes en las instituciones.

Por ello, creemos que se debe finalizar ya con
esta circunstancia de poner pegas a la ETB, siem-
pre se ha estado obstaculizando de alguna forma
su normalización en una comunidad como esta,
además, en estos momentos se está lastrando el
proceso de generalización de la utilización de la
tecnología digital por una cuestión que puede lin-
dar la cabezonería política.

Nosotros creemos que, si se actúa con sentido
común, tarde o temprano se tiene que normalizar
esta situación, por ello, proponemos esta moción
que dice lo siguiente: El Parlamento de Navarra
insta al Gobierno de Navarra a hacer con urgen-
cia todas las gestiones necesarias y, en su caso,
firmar un convenio de colaboración con el
Gobierno Vasco a fin de que la ciudadanía nava-
rra pueda sintonizar vía digital en un canal propio
los canales de ETB.

Por lo tanto, creo que está clara la voluntad, es
el objeto de esta moción. Son claros los anteceden-
tes y someto al juicio del resto de grupos parla-
mentarios la conveniencia y la consideración res-
pecto a la necesidad de normalizar la captación de
la ETB. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez):
Muchas gracias, señor Ramirez. Se abre un turno
a favor de la moción. ¿Turno en contra? Señor
Casado, tiene la palabra.

SR. CASADO OLIVER: Gracias, señora Pre-
sidenta. Nos sorprende que Nafarroa Bai haya
presentado esta moción, bueno, más que la presen-
tación de la moción realmente nos sorprende lo
que pide esta moción. Ustedes, como pone aquí,
instan al Gobierno de Navarra a hacer con urgen-
cia todas las gestiones necesarias y en su caso a
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firmar un convenio de colaboración con el
Gobierno Vasco.

Este tema ha sido ya debatido en el Pleno del
Parlamento y se instó al Gobierno de Navarra a
llevar las iniciativas pertinentes para que se fir-
maran convenios con todas las comunidades autó-
nomas limítrofes a fin de que se visionasen los
canales autonómicos de esas comunidades autóno-
mas de forma recíproca, que aquí se pudiera ver la
ETB pero que en el País Vasco se pudiera ver
Canal 6, Canal 4 o Popular Televisión, que se
pudiera ver aquí Telerioja y en La Rioja las nues-
tras, lo mismo que en Aragón.

Sabemos que esta no es una cuestión que
dependa única y exclusivamente del Gobierno de
Navarra o del Gobierno Vasco, sino de la propia
configuración que el Gobierno central estipula
para la TDT. El Gobierno de Navarra ha sido
escrupulosamente respetuoso con las decisiones
adoptadas por este Parlamento, y ante esa moción
que se debatió y se aprobó por unanimidad el
Gobierno de Navarra remitió al Gobierno Vasco
una carta trasladándole la propuesta que se apro-
bó en el Parlamento de Navarra. Usted bien sabrá
que de esa carta, que se mandó en el mes de abril,
no se obtuvo respuesta hasta el 16 de octubre,
casualidad, el mismo día que usted defendió en el
Parlamento una interpelación que había presenta-
do, qué casualidad, esa misma mañana llegó la
respuesta, y la contestación que daba el Gobierno
Vasco era que iba a proceder a analizar la situa-
ción para poder así contar con información con-
trastada y suficiente para abordar este asunto, y
una vez realizadas las correspondientes estimacio-
nes –decían– nos pondremos en contacto con usted
para mantener una primera reunión al respecto e
intercambiar impresiones. Como digo, esta contes-
tación tiene fecha de salida de 14 de octubre de la
sede del Gobierno Vasco y entró en el Gobierno de
Navarra el 16 de octubre. Hasta el momento no se
ha recibido ninguna invitación del Gobierno Vasco
para celebrar la reunión, por lo visto, no tienen
todavía la información suficiente para hacerlo.
Con lo cual instar al Gobierno de Navarra a que
solucione esto nos parece inapropiado, puesto que
entendemos que la piedra está en el tejado de
otros, no en el tejado del Gobierno de Navarra.
Como digo, el Gobierno de Navarra ha sido escru-
pulosamente respetuoso con las decisiones adopta-
das por este Parlamento.

No me vale tampoco el argumento que se esgri-
me y se ha estado esgrimiendo en los medios de
comunicación de que la penetración de la TDT en
Navarra está siendo menor porque no hay posibili-
dad de sintonizar la ETB a través de la TDT, por-
que, y la fuente es el Ministerio de Industria,
Comercio y Turismo, la penetración de la TDT en
Navarra es muy parecida a la penetración en el

País Vasco. En el País Vasco estaríamos en un
1,19 y en Navarra en un 1,16; Andalucía en un
1,04; Cataluña, un 1,12; Madrid, un 1,31; la
Comunidad Valenciana, un 1,50. Quiero decir que
todas las comunidades autónomas tienen una
penetración más o menos parecida, en torno al 1 o
1,5. Las más bajas son la de Castilla-La Mancha,
con 0,62; Baleares, 0,7; y Extremadura, 0,9. Como
digo, la penetración de la TDT en Navarra no se
está viendo perjudicada porque no se puedan sin-
tonizar los canales de la ETB. Lo que sí es cierto
es que usted está pidiendo que se inste al Gobier-
no de Navarra a que lo solucione, pero a esto ya
se le instó al Gobierno de Navarra y, como he
dicho, el Gobierno de Navarra trasladó al Gobier-
no Vasco la iniciativa y estamos a la espera de que
el Gobierno Vasco responda. No tengo ninguna
duda de que usted moverá otra vez todos los hilos
que sean posibles para que no se demore más en el
tiempo y haya una contestación, igual que el día
16 de octubre cuando, ante su interpelación, sor-
prendentemente llegó esa contestación. Por tanto,
nuestro grupo va a votar en contra de la moción
presentada. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez):
Muchas gracias, señor Casado. Acabo de ser
informada de la presentación de una enmienda in
voce. Sé que no se ajusta al proceso, pero si no
hay ninguna intervención en contra la admitire-
mos. Tiene la palabra la señora Arraiza.

SRA. ARRAIZA ZORZANO: Muchas gracias.
Agradecemos a esta Comisión y a la presidencia
la...

SR. ERRO ARMENDÁRIZ: Señora Presiden-
ta, perdón, ¿por qué no suspendemos un minuto la
sesión para que se reparta la enmienda?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): De
acuerdo, haremos un receso de tres minutos.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 36
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 40
MINUTOS.)

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Se
reanuda esta sesión. Tiene usted la palabra, seño-
ra Arraiza.

SRA. ARRAIZA ZORZANO: Pues agradece-
mos la benevolencia, como hemos dicho antes,
tanto de la Comisión como de la presidencia de
esta Comisión y vamos a defender la enmienda que
hemos presentado a la moción del Grupo Parla-
mentario Na-Bai. Es muy fácil, se trata de la
misma resolución que en el mes de febrero o marzo
se aprobó por unanimidad en el Pleno del Parla-
mento, y que venía como consecuencia del real
decreto preparado por el Ministerio de Industria a
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propósito del desarrollo de la televisión digital
terrestre para habilitar un nuevo múltiplex que
concede a las comunidades autónomas que lo soli-
citen, previa firma de un convenio de colaboración,
la emisión de uno o varios programas de su televi-
sión pública autonómica en el ámbito de otras.

Creo que a estas alturas del curso, cuando uno
casi tiene que ir a YouTube para poder ver las últi-
mas novedades que se van estableciendo en el
mundo, desde conferencias hasta entrevistas y
demás, parece absurdo que estemos determinando
que en la televisión digital terrestre haya que ver el
canal de una comunidad autónoma o el de todas, lo
lógico sería poder ver el de todas, porque, si no,
tenemos que ir a Internet, donde podemos acceder
por la vía de las nuevas tecnologías a las emisiones
no solamente de las televisiones de la Comunidad
Autónoma Vasca, sino también de las de Estados
Unidos, de Australia, de Sudáfrica y, si entende-
mos, a las de los países árabes. Hay veces que la
sociedad va tan deprisa que nosotros nos queda-
mos atrás y no podemos llegar a los avances y a
las nuevas posibilidades que se nos abren.

Por lo tanto, nosotros entendíamos y seguimos
entendiendo que el asunto, tal y como se señala en
ese real decreto, es establecer convenios de colabo-
ración con todas las comunidades autónomas limí-
trofes: Aragón, La Rioja, Navarra, Comunidad Autó-
noma del País Vasco para que recíprocamente se
puedan sintonizar los canales que se emiten en esas
comunidades autónomas, para que podamos ver las
que se emiten en esas comunidades autónomas y
ellos puedan ver las que se emiten en Navarra, aun-
que, ya les digo, pensamos que lo deseable sería
poder ver todas las que se emiten en el conjunto del
Estado español y las que se ven en otros países.

Sabemos, y lo ha destacado el portavoz de
UPN, que eso necesita, y así está indicado en el
real decreto, que se pongan de acuerdo las comu-
nidades autónomas limítrofes antes de poder pasar
a la concesión, digamos, de la técnica que posibi-
lita el acceso a la televisión digital terrestre de
otros canales.

Por lo tanto, seguimos insistiendo, esta
enmienda representa a una moción ya votada en
este Parlamento y recoge con mayor amplitud lo
que debe ser el acceso a la información, a las nue-
vas tecnologías y a las televisiones, que no se tie-
nen que circunscribir a una comunidad autónoma,
sino al conjunto de las comunidades autónomas.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez):
Muchas gracias, señora Arraiza. Señor Burguete,
tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias,
señora Presidenta. Intervendré muy brevemente
para mostrar nuestro apoyo a esta enmienda de

sustitución que ha defendido la señora Arraiza en
la medida en que se insta al Gobierno de Navarra
a que sin ningún ámbito de exclusión explore y
gestione la posibilidad de firmar convenios de
colaboración con las comunidades autónomas
colindantes, así como también se insta al Gobier-
no a que una vez suscritos los convenios corres-
pondientes solicite al Ministerio de Industria la
concesión del correspondiente múltiplex en la
Comunidad Foral.

Por tanto, si se acepta la enmienda de sustitu-
ción planteada y defendida por el Partido Socia-
lista votaremos a favor de ella, y si el grupo pro-
ponente, en este caso Nafarroa Bai, no acepta esta
enmienda de sustitución, votaremos en contra.
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Gra-
cias. Tiene la palabra el señor Erro.

SR. ERRO ARMENDÁRIZ: Muchas gracias,
señora Presidenta. La verdad es que sorprende
que este debate tenga que venir nuevamente a esta
Comisión, en este caso fundamentalmente porque
el Gobierno Vasco no ha adoptado ninguna medi-
da eficaz para posibilitar que la captación de la
Euskal Telebista se pueda hacer con la normalidad
que se está realizando el visionado del resto de
televisiones en TDT en nuestra comunidad, aunque
tampoco conocemos la insistencia con la que el
Gobierno de Navarra está demandando del
Gobierno Vasco la firma de este convenio.

En cualquier caso, como lo que nosotros pre-
tendemos es algo que creo que en la sociedad es
de normalidad de funcionamiento, y es que se pue-
dan ver tanto ETB como otras televisiones autonó-
micas, y a la vista de que parece que el grupo pro-
ponente no aceptará la enmienda de sustitución, lo
que yo plantearía, si es que supone algún tipo de
ayuda para que pueda resolverse esta situación,
pues, evidentemente, la sociedad no entiende lo
que está ocurriendo en estos momentos, es una
modificación de la propia propuesta del Partido
Socialista, y es sencillamente que donde dice
“explorar”, yo creo que ya se han explorado,
como se ha dicho, por las diferentes comunicacio-
nes que se han tenido con el Gobierno Vasco, es
sencillamente que el Parlamento de Navarra inste
al Gobierno de Navarra para que gestione no
tanto la posibilidad, sino que gestione la firma de
convenios de colaboración con las comunidades
autónomas colindantes a fin de que los canales
autonómicos de TDT puedan sintonizarse con
carácter de reciprocidad y respeto institucional. 

Eso no modifica sustancialmente esa posición y
creo que es mucho más directa y mucho más efecti-
va que la expresión tal y como está contenida en
estos momentos. No sé si esto permitiría al grupo
proponente aceptarla y desde esa perspectiva que
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hoy haya aquí una votación no sé si unánime, pero
mayoritaria, que posibilite dar un paso en lo que es
la normalización de la captación de ETB y de otras
televisiones autonómicas en nuestra Comunidad.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Gra-
cias, señor Erro. Tiene la palabra el señor Ramirez.

SR. RAMIREZ ERRO: Desgraciadamente, es
constatable la de argumentaciones alambicadas
que se deben utilizar en una Comisión para no
aprobar algo tan simple y llano como lo que voy a
leer: El Parlamento de Navarra insta al Gobierno
de Navarra a hacer con urgencia todas las gestio-
nes necesarias y en su caso firmar un convenio de
colaboración con el Gobierno Vasco a fin de que
la ciudadanía navarra pueda sintonizar, vía TDT,
en un canal propio las emisiones de ETB. Es decir,
lo que pedimos es que el Gobierno de Navarra
haga lo que tenga que hacer para que la ETB se
vea en Navarra. Eso es lo que pedimos. ¿Estamos
de acuerdo o no?

Al final, el Partido Socialista viene aquí con
una enmienda in voce, que es una copia absoluta
de una moción aprobada en este Parlamento hace
un año... Sí, sí, señor Burguete, dice que no, pero
es sí. Le corrige la propia portavoz del Partido
Socialista. En cualquier caso, si quiere, abrimos un
turno de intervenciones, pero si quiere intervenir... 

Esta moción se aprobó hace más de un año en
este Parlamento por unanimidad de todos los gru-
pos. Estamos hablando de que en 2007 el proceso
de implantación tecnológica de la TDT llevaba un
camino, pero ¿qué es lo que ocurre? Que se cons-
tata que a muchas familias y a muchas personas,
en el uso de su libertad, a la hora de seleccionar
los canales que quieren ver, les preocupa, porque
la ven habitualmente, porque tienen muchos pro-
gramas que les interesan, no poder ver la Euskal
Telebista. Y preguntan: ¿qué tengo que hacer para
ver la Euskal Telebista? ¿Saben qué tiene que
hacer? Gastarse más dinero porque se debe modi-
ficar tecnológicamente, con unos requerimientos
técnicos para posibilitar ver la Euskal Telebista
dentro del formato de comunidades de vecinos. Y
eso les está costando más dinero, por eso vienen
los técnicos instaladores y nos piden por favor que
se haga con urgencia, porque la actuación del
Gobierno de Navarra está suponiendo un coste
añadido para los ciudadanos y ciudadanas. 

Yo no sé, señor Casado, qué gestos está reali-
zando, pero es algo tan obvio, y además, si tan de
acuerdo está con la libertad de los ciudadanos
apoye esta moción. El Parlamento de Navarra
tiene que estar al servicio de los ciudadanos y ciu-
dadanas, y los ciudadanos y ciudadanas son los
que eligen y deben decidir qué canales quieren ver.
Yo no voy a hacer, como ha hecho la señora Arrai-
za, la equiparación de la ETB con la televisión

australiana o la neozelandesa, porque utilizacio-
nes dialécticas alambicadas al objeto de... ¿Sí?
¿Perdone, señora Arraiza?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Silencio.
SR. RAMIREZ ERRO: No, pregúnteselo usted

a Patxi López, a ver si está de acuerdo con estas
cuestiones que está usted defendiendo aquí. Pre-
gunte a don Patxi López si equipara la Euskal
Telebista con la televisión australiana y que lo
deje aclarado. Yo la he respetado mientras usted
estaba interviniendo, lo único que pido es que
usted tenga el mismo respeto.

Estaba diciendo que se constata por la asocia-
ción navarra de empresas instaladoras de teleco-
municaciones que se está lastrando el proceso de
implantación de la TDT, que está costando más
dinero a las familias y a las personas de todas las
ideologías que quieren ver la ETB, pues la ETB no
solamente la vemos determinados ciudadanos y ciu-
dadanas de esta Comunidad, la ve gente de todas
las ideologías, y esa libertad es la que queremos
garantizar mediante esta moción. Y ustedes presen-
tan una enmienda, que es absolutamente inacepta-
ble, en la que no obligan directamente al Gobierno
de Navarra ni le indican ningún nuevo camino, sino
el camino que ya se le indicó hace un año y medio y
que no ha dado resultado porque los ciudadanos y
ciudadanas siguen sin poder ver la ETB.

Claro, se compara, y se dice que se vea tam-
bién Telerioja. A nosotros nos parece perfecto que
se vea Telerioja y que se vea Telearagón, nos pare-
ce ideal, pero lo cierto es que también se constata,
porque se preguntó en esa sesión de trabajo a la
que no sé si asistieron, todos los grupos por
supuesto que sí, pero no sé si las mismas personas,
que nadie pregunta qué hay que hacer para ver
Telerioja, nadie ha manifestado su inquietud por
ver Telearagón, sino que los ciudadanos manifies-
tan su inquietud por ver la  ETB, porque la ven
habitualmente y quieren seguir viéndola.

Y les voy a poner un argumento más encima de
la mesa. ¿Han leído ustedes el último informe del
Consejo de Europa acerca del tratamiento de las
lenguas y del euskera específicamente? ¿Cuál es
uno de los principales requerimientos incumplidos
que señala? La no normalización de poder sintoni-
zar con absoluta normalidad y dentro de los pará-
metros normales legalizados una de las emisoras
que en televisión emite en euskera, una emisión
que no existe en Navarra. Aunque solo fuera por
criterios lingüísticos sería absolutamente entendi-
ble la urgencia que estamos reclamando desde este
grupo parlamentario. 

A ustedes no les importa nada la decisión de
los ciudadanos y su vocación de poder elegir qué
canales quieren ver. Ya aprobamos la moción que
plantea ahora el Partido Socialista, pero es que no
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son sustituibles. Ahora hay una urgencia para sol-
ventar los problemas económicos que supone a los
ciudadanos, máxime en una situación de crisis,
mire lo que puedo añadir a la argumentación.

Nosotros estamos convencidos de que toda per-
sona en esta Comunidad debe tener y debe poder
tener el derecho a sintonizar libremente aquello
que quiera, pero haciendo especial hincapié en
algo que ya está sintonizando y que se ve con
absoluta normalidad. Y hay quienes nuevamente
se amparan en argumentos alambicados al objeto
de no posicionarse clara y nítidamente en una
cuestión. El señor Casado, de UPN, decía que no
hace falta convenio. Luego hablaba de una carta
que el Gobierno de Navarra había mandado al
Gobierno Vasco. Pues entonces, si no hace falta
convenio, ¿para qué ha mandado la carta? ¿Hace
falta convenio o no hace falta convenio? A mí me
da igual que se haga un convenio o que no se
haga, lo que quiero es que se haga lo que se tenga
que hacer para que en Navarra se vean los cana-
les de ETB. Y para ello es esta moción, porque
dice “un convenio en su caso”. Hagan lo que ten-
gan que hacer, pero garanticen a los ciudadanos y
ciudadanas su derecho a ver la ETB. ¿O es que lo
queremos limitar, como se ha hecho tantas y tantas
veces a lo largo de la historia de esta Comunidad
a la hora de impedir la normalización de la ETB?
Porque no es ninguna novedad, señoras y señores
Parlamentarios, que se actúe de una manera abso-
lutamente obsesiva, incluso muy perniciosa para
los intereses de esta Comunidad en la medida en
que se pueden tener convenios con absoluta natu-
ralidad con la comunidad de Aragón, se pueden
tener convenios con absoluta naturalidad con la

comunidad de La Rioja, ahora bien, con la Comu-
nidad Autónoma Vasca, ninguno. ¿A ustedes les
parece normal la actual situación de aislamiento
en materia de convenios con la Comunidad Autó-
noma Vasca? A nosotros no, por motivos económi-
cos, por motivos sociales, por motivos culturales,
por muchos motivos, pero muchos de ellos desde el
compromiso con la libertad de elección de los ciu-
dadanos en este caso los tendríamos que compar-
tir, y vemos que no los compartimos. Por lo tanto,
se impone la obsesión y la negación.

Pero, bueno, siempre se tendrá enfrente a ese
ciudadano que echará de menos poder sintonizar
con absoluta normalidad y cuanto antes ese canal
de ETB. Buscaremos e implementaremos todas las
iniciativas necesarias antes de ese apagón digital,
aunque sea tarde, para que se pueda visualizar la
Euskal Telebista, así como otras cadenas, igual
que, como decía, se sintoniza SET en Veo, cuatro
teletiendas, Intereconomía, Telecinco 2, y tantas y
tantas cuyo título y cuyo nombre cuesta recordar.
Eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Mateo Pérez): Gra-
cias, señor Ramirez. Entiendo que no admite la
enmienda in voce presentada por el Partido Socia-
lista. Pues entonces vamos a proceder a la vota-
ción de la moción presentada en este caso por
Nafarroa Bai. ¿Votos a favor? ¿Votos en contra?
Queda rechazada la moción presentada por Nafa-
rroa Bai. Y no habiendo más asuntos que tratar, se
levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 55
MINUTOS.)
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 13.
SRA. PÉREZ IRAZABAL: Muchas gracias.

Buenos días a todos. Ante todo, quiero darle las
gracias al señor Consejero por haber comparecido
junto con su equipo a darnos explicaciones.

Espero que no se ponga en cuestión el sentido
que tiene la solicitud de esta comparecencia. Y es
que últimamente da la sensación de que algunos
grupos –y no tengo por qué dar nombres– saben
ya qué es lo que está bien y qué es lo que no está
tan bien. Se dedican a pronosticar qué vamos a
decir, qué críticas vamos a hacer. Sinceramente,
me resulta curioso escuchar que todavía estamos
en ese famoso “agostazo”, viendo algunas cosas
que he visto aquí, como por ejemplo las reiteradas
comparaciones y referencias a la Comunidad
Autónoma Vasca. No sé quién está más a favor de
esa vinculación, si UPN-CDN o NABAI. Se agra-
dece, por una parte, semejante reconocimiento y
entusiasmo por recorrer juntos el camino.

Espero que no les parezca mal esta solicitud, ya
que siete días después de que nosotros la presentá-
semos, el señor Consejero pidió comparecer para
dar a conocer los resultados de la exposición.

Una vez dicho eso, me centraré en el tema que
nos ocupa. El 23 de octubre compareció doña
María Luisa López Bayano para exponer los moti-
vos por los que dimitió por propia voluntad como
responsable del programa de actividades culturales.
Debo decir que lo que pudimos escuchar aquí nos
pareció bastante sorprendente, y también grave.
Ello nos movió a solicitar la comparecencia de hoy.

María Luisa López Bayano ha organizado una
serie de actividades desde 1992. Según nos contó,
ella ubicaba las actividades culturales en el marco
de otras iniciativas de carácter más institucional.
No era la primera vez que lo hacía, como he
dicho, llevaba haciéndolo desde 1992. Por ejem-
plo, se encargó de las correspondientes a la Expo
de Sevilla o en el 2006 de las de Javier, y de even-
tos de esa índole.


